
На три дня проведения фору-
ма Москва стала центром, 
в котором собрались лучшие 
женщины страны, чтобы об-
меняться опытом и расска-
зать о своих успехах коллегам. 
Например, специально из Не-
нецкого автономного округа 
в столицу приехала Елена Го-
релик — представитель АНО 
«Осознанное родительство. 
Здоровое и счастливое дет-
ство».
— Наша организация занима-
ется помощью родителям, 
чтобы в итоге создать здоро-
вое и счастливое детство для 
малышей, — говорит Елена 
Горелик. — Так как я еще 
и врач-педиатр, то я вижу, ка-
кие проблемы есть у детей.
Она добавляет, что, конечно, 
у родителей есть под рукой 
интернет, но он не всегда бы-
вает полезным.  
— И поэтому я решила создать 
свою организацию, в которой 
мы проводим лекции, семина-
ры, встречи на разные темы: 
здоровье, правильное пита-
ние, духовное и нравственное 
развитие для сохранения ин-
ститута семьи. На местном 
уровне я уже выигрываю 
гранты, а на форум пришла 
для того, чтобы перенять опыт 
других женщин, — добавляет 
Горелик.
А вот директор по связям с об-
щественностью и государ-
ством столичного Благотво-
рительного фонда «Дети-ба-
бочки» Анастасия Зонина 
выступала на мероприятии 
в качестве эксперта.    

— Я поделилась с коллегами, 
как правильно выстроить диа-
лог и какие есть мифы, свя-
занные с работой с государ-

ством. Чтобы не было из раз-
ряда «ожидание и реаль-
ность». Наша цель сделать 
так, чтобы НКО были надеж-
ными партнерами государ-
ства, — отмечает Зонина.

Встретились участницы 
и с женщинами, которые мо-
гут быть примером для подра-
жания. Например, с замести-

телем председате-
ля Комитета Госду-
мы по развитию 
гражданского об-
щества, вопросам 
о б щ е с т в е н н ы х 
и религиозных объ-
единений, предсе-
дателем Централь-
ного штаба Все-
российского обще-
ственного движе-
ния «Волонтеры 
Победы» Ольгой 
Занко.

— Девушки поделились свои-
ми инициативами, в том чис-
ле законодательными. Буду 
помогать, — сказала Занко. 
Столичные власти тоже ока-
зывают большую поддержку 

в создании новых некоммер-
ческих организаций и полез-
ных инициатив. 
Так, в Москве для членов НКО 
создают бесплатные рабочие 
пространства, а также предо-
ставляют площадки для про-
ведения мероприятий. Мно-
гим организациям выделяют 
субсидии, проводят гранто-
вые конкурсы. 
А еще с недавних пор на сайте 
мэра Москвы можно запи-
саться на консультации для 
сотрудников НКО. Организа-
циям помогают с регистраци-
ей, рекламой и полиграфией, 
с привлечением волонтеров, 
продвижением их услуг. И, ко-
нечно же, бесплатно обучают 
и повышают квалификацию 
специалистам некоммерче-
ского сектора.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера в Москве 
стартовал II Все-
российский фо-
рум женщин — 
лидеров НКО. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, 
какие проекты 
они реализуют 
и как город под-
держивает их 
инициативы.

Помощь горожанам вывели 
на качественно новый уровень
Психологическая помощь жи-
телям столицы выйдет на ка-
чественно новый уровень. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в личном блоге.

В мае-июне этого года в горо-
де заработали первые центры 
ментального здоровья (ЦМЗ). 
Один из них расположен в Бо-
городском районе, второй — 
в Таганском. В этих медучреж-
дениях помогают пациентам 
с психосоматическими рас-
стройствами.
— Как правило, эти люди обра-
щаются в поликлинику с жало-
бами на различные недуги, но 
главная причина их недомога-
ний связана не столько с физи-
ческим, сколько с психологи-
ческим здоровьем, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
В центрах ментального здоро-
вья работают опытные врачи-

психотерапевты, медицин-
ские психологи, а также пси-
хологи Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Москвы. Их главная зада-
ча — правильно определить 
причину недуга.
— Если причина лежит в пло-
скости соматических заболе-
ваний, то больной продолжит 
лечение в поликлинике или 
стационаре, — пояснил Собя-

нин. — Если же причина 
в ментальном здоровье и рас-
стройство можно устранить 
методами психотерапии, вра-
чи ЦМЗ предложат пациентам 
комплексное лечение, вклю-
чающее индивидуальные 
и групповые консультации, 
тренинги, а также процедуры 
инструментальной терапии.
Направление в центр менталь-
ного здоровья, как правило, 
выписывает врач городской 
поликлиники. Также москви-
чи могут сами записаться на 
первичную консультацию 
к психологу через мобильные 
приложения «ЕМИАС. ИНФО», 
«Госуслуги Москвы» и «Моя 
Москва», а также на порталах 
mos.ru и emias.info.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Контроль миграции 
надо ужесточить
Вчера председатель След-
ственного комитета (СК) Рос-
сии Александр Бастрыкин 
(на фото) призвал Государ-
ственную думу принять зако-
нопроекты, связанные с кон-
тролем мигрантов. С таким 
предложением он выступил 
на сессии Петербургского 
международного юриди-
ческого форума.

Глава СК России Бастрыкин от-
метил необходимость изме-
нить миграционную полити-
ку. По его словам, вероятно, 
стоит сделать так, чтобы обхо-
диться в стране собственными 
ресурсами.
— Я полагаю, самое главное — 
изменить миграционную по-
литику России, точно обосно-
вать необходимость, а может 
быть, даже вообще сделать 
так, чтобы внутренними ре-
сурсами решить свои полити-
ческие, экономические, наци-
ональные и другие пробле-
мы, — заявил Александр Ба-
стрыкин.
По словам главы СК, в России 
в 2023-м и в начале нынешне-
го года увеличилось количе-
ство преступлений, совершен-
ных мигрантами и лицами без 
гражданства. 
— За прошлый год зарегистри-
ровано около 40 тысяч престу-
плений. Отмечается рост поло-
вых, экономических, экстре-
мистских правонарушений, 
а также преступлений в сфере 
оборота наркотиков. За четыре 
месяца 2024-го в Москву при-
ехали 1 миллион 200 тысяч 
мигрантов. В Подмосковье — 
880 тысяч, в Санкт-Петер-
бург — 860 тысяч. Общее число 
мигрантов колеблется в ди-
апазоне 13–14 миллионов че-
ловек, — объяснил Александр 
Бастрыкин.
Еще на Петербургском между-
народном юридическом фору-
ме он обозначил географию 
расширения миграционной 
преступности.
— Значительное число таких 
преступлений фиксируется 
в Самарской и Челябинской 
областях, в Алтайском крае, 
Ямало-Ненецком автономном 
округе, Тамбовской, Кемеров-
ской, Пензенской областях 
и ряде других регионов, — ска-
зал глава СК.
Более того, Александр Бастры-
кин напомнил о способе, кото-
рый позволил отправить из 
нашей страны 10 тысяч ми-
грантов.
— Мы стали реализовывать 
положение Конституции и на-

ших законов о том, что лица, 
получившие гражданство, 
должны встать на воинский 
учет и в случае необходимо-
сти принять участие в специ-
альной военной операции, — 
отметил Бастрыкин. 
Глава СК России также расска-
зал, какую сейчас пользу мо-
гут принести мигранты на 
спецоперации.
— Нам говорят: «Зачем они 
там нужны?» Товарищи, рыть 
окопы и укрепления созда-
вать, — обратился Александр 
Бастрыкин. — Для этого нуж-
ны действительно хорошие 
рабочие руки. Они сегодня по-
полняют ряды наших тыло-
вых подразделений, которые 
эти укрепления строят.
Напомним, что Государствен-
ная дума в середине июня еди-
ногласно одобрила в первом 
чтении два законопроекта, 
направленных на борьбу с не-
легальной миграцией. Пер-
вый вводит новый режим вы-
сылки для нелегалов, второй 
наделяет полицию полномо-
чиями выдворять из страны 
иностранцев за ряд правона-
рушений без решения суда.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

В столице в последние дни июня ожидается сильная жара, сообщает пресс-служба Главного 
управления МЧС по Москве. Столбики термометров 28, 29 и 30 июня поднимутся до плюс 
30–32 градусов. МЧС призывает в жару пить больше воды и надевать светлую одежду.
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Создатели светлого будущего
Женщины — лидеры некоммерческих организаций улучшают страну 
и воспитывают подрастающее поколение

АННА ХОРОШИХ
СОУЧРЕДИТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ФОРУМА ЖЕНЩИН  ЛИДЕРОВ НКО

В некоммерческих организа-
циях чаще всего именно жен-
щина играет большую роль. 
И огромный процент руково-
дителей связан со сферой об-
разования. Это значит, что на-
ши педагоги, учителя реали-
зуют еще и общественно зна-
чимые инициативы и находят 
себя в некоммерческом секто-
ре. Это могут быть представи-
тели частного образования 
и те, кто свой профессиональ-
ный опыт трансформирует 
в проекты  некоммерческой 
деятельности. Современные 
женщины заинтересованы 
в том, чтобы воспитывать под-
растающее поколение. Мы ви-
дим, что им не все равно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Организациям 
выделяются 
субсидии
и гранты
для развития 

27 июня. Директор столичного Центра психологической поддержки мужчин «ПряМой диалог» Наталия Щанкина стала участницей II Всероссийского форума женщин — 
лидеров НКО. Фото: Наталья Шатохина

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Всего в Москве зарегист-
рировано более 
30 000 некоммерческих 
организаций. Кстати, 
в более чем 90 процен-
тах случаев именно жен-
щина является их руко-
водителем. За послед-
ние 6 лет в Москве 
было создано более 
17 000 некоммерческих 
организаций. Генераль-
ный директор Фонда 
президентских грантов 
Илья Чукалин отметил, 
что 30 процентов орга-
низаций получили гран-
ты мэра Москвы.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Семейные ценности. Космонавту-
испытателю Антону Шкаплерову 
и его жене Татьяне вручили медаль 
«За любовь и верность» ➔ СТР. 3

главная тема

Мультиспециалист всегда 
востребован. Боец рассказал, 
что мотивирует его осваивать 
новые военные профессии ➔ СТР. 6

кино

Поднебесная на больших экранах. 
Необычный китайский фильм 
удивит даже самых взыскательных 
ценителей детективного жанра ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 1–6 м/с Давление 750 мм

Центр  +29

Бутово  +28

Внуково  +28

Жулебино  +29

Зеленоград  +29

Измайлово  +29

Кожухово  +29

Кузьминки  +29

Кунцево  +28

Лефортово  +29

Останкино  +29

Отрадное  +29

Печатники  +29

Троицк  +28

Тушино  +29

Хамовники  +29

Чертаново  +28

Шелепиха  +29

погода

+29 °C
¥

¥

117

А ты
записался 
на контрактную службу?

Построят дом
по реновации
В районе Люблино Юго-
Восточного административ-
ного округа столицы
в рамках квартальной 
застройки построят жилой 
домпо программе реновации. 
Об этом рассказа-
ла председатель 
Комитета по архи-
тектуре и градо-
строительству го-
рода Москвы (Мос-
комархитектура) 
Юлиана Княжев-
ская (на фото).

Москомархитектура выпусти-
ла градостроительный план 
земельного участка для буду-
щего строительства дома на 
участке площадью 1,7 гектара 
по адресу: Совхозная улица, 
земельный участок 10А/2.
— Предельная площадь про-
ектируемого здания составит 
49 тысяч квадратных метров.

На первых этажах дома будут 
располагаться нежилые поме-
щения. В них разместятся как 
технические помещения, так 
и социально-бытовые пред-
приятия, что поспособствует 

развитию инфра-
структуры района. 
Жителям нового 
многоэтажного до-
ма также будет пре-
доставлена благоу-
строенная терри-
тория с детской 
площадкой и зоной 
отдыха, приспосо-

бленной для родителей с коля-
сками и маломобильных лю-
дей, — отметила Юлиана Кня-
жевская.
ДАРЬЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

О ТОМ, КАК МОСГОРГЕОТРЕСТ 
ПОМОГАЕТ ГОРОДУ 
РАЗВИВАТЬСЯ➔ СТР. 4

важно
В прошлом году ино-
странцы совершили 
в России 38 936 преступ-
лений. Бастрыкин 
отмечает,что данные 
нельзя назвать полными, 
так как не учитываются 
правонарушения, совер-
шенные людьми, недав-
но получившими граж-
данство. Вместе с тем 
на 32 процента выросло 
число особо тяжких пре-
ступлений, совершенных 
мигрантами. Заметно 
возросло число преступ-
лений против половой 
неприкосновенности 
и в сфере наркотиков.
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Участники добрых мероприятий помогут подопечным благотворительных фондов

Солнце заряжает позитивом

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото внизу) 
рассказал в соцсетях о меро-
приятиях, запланированных 
в рамках волонтерского про-
екта «Время добра» и сооб-
щил о ходе строительства 
путепровода в Мневников-
ской пойме, а накануне вече-
ром поздравил студентов 
столичных колледжей 
с успехами на международ-
ных соревнованиях по про-
фессиональному мастерству.

Летний сезон волонтерского 
проекта «Время добра» прой-
дет на городских площадках 
с 29 июня по 7 ию-
ля. Присоединить-
ся к мероприятиям 
смогут все желаю-
щие. Регистрация 
открыта на сайте 
mosvolonter.ru.
— Запланировано 
больше 30 актив-

ностей: спортивные, экологи-
ческие и социальные акции, 
творческие студии, — напи-
сал Сергей Собянин.

По зову сердца
Основная программа пройдет 
с 4 по 6 июля. Посетители 
окружных центров «Доброе 
место», городских парков 
и площадок фестиваля «Лето 
в Москве. Все на улицу!» при-
мут участие в мастер-классах 
по созданию мягких игрушек, 
пледов для недоношенных ма-
лышей, экосумок, утепленных 
будок для бездомных живот-
ных и многого другого.
— Все изделия, созданные на 
мастер-классах, будут переда-
ны в благотворительные фон-
ды, — подчеркнул мэр.
Также все желающие смогут 

присоединиться 
к акции по уходу за 
памятниками, ме-
мориальными до-
сками и захороне-
ниями участников 
Великой Отече-
ственной войны, 
Героев Советского 

Союза и России. В пятницу, 
5 июля, волонтеры поедут 
в Мосрентген. Для волонтеров 
организуют трансфер.
В субботу, 6 июля, желающих 
приглашают помочь в органи-

зации и проведении друже-
ских стартов «5 верст». Забеги 
пройдут более чем в 20 парках 
и скверах столицы. В этот же 
день запланированы выезды 
в приюты для собак.

Кроме того, с 29 июня до 5 ию-
ля в окружных центрах «До-
брое место» и трех шале фе-
стиваля «Лето в Москве. Все 
на улицу!» установят боксы 
для сбора вторсырья, гумани-

тарной помощи, корма для 
животных из приютов, а так-
же подарков для маленьких 
пациентов больниц.
— За участие в каждом меро-
приятии полезной программы 
горожане и волонтеры полу-
чат по 100 баллов, за синхрон-
ные акции и мастер-класс по 
безопасности на воде — по 
25, — рассказали в ресурсном 
центре «Мосволонтер».
Заработанные баллы можно 
будет обменять на эксклюзив-
ный мерч проекта в «Добро-
Лавке». Она будет работать 6 
и 7 июля в Саду имени Баума-
на в рамках фестиваля «Город 
неравнодушных».

Практичность и красота
Развитие Мневниковской 
поймы — один из масштаб-
ных городских проектов. Сей-
час там активно строят совре-
менное жилье, спортивный 
кластер и офисы. Параллель-
но разрабатывается концеп-
ция благоустройства набе-
режной. Она станет комфорт-
ной и для неспешных прогу-
лок, и для занятий спортом.

— Для интеграции поймы 
в транспортную сеть города 
строим дороги и развязки, — 
добавил Сергей Собянин. — 
Сейчас возводим путепровод 
через основной ход Северо-
Западной хорды в сторону 
Руб левского шоссе и пешеход-
ный переход в районе Москво-
рецкого дендропарка.
Сейчас готовность путепрово-
да составляет 70 процентов. 
По своему внешнему виду он 
отличается от подобного рода 
транспортных объектов.
— Помимо практической 
пользы, архитекторы проду-
мали и эстетическую составля-
ющую: учли местоположение 
и современную окружающую 
застройку, которая продолжа-
ет развиваться, — отметил 
мэр. — Для единообразия на 
путепроводе установят такие 
же мачты освещения, как на 
территории прилегающих жи-
лых домов. Форма опор разра-
ботана индивидуально под 
каждый пролет в общей стили-
стике.
Завершить работы планиру-
ют в январе 2026 года.

Мастера своего дела
Международные соревнова-
ния по профессиональному 
мастерству прошли в Китае. 
В них приняли участие больше 
300 человек из 60 стран. Рос-
сию представляли в том числе 
и студенты столичных коллед-
жей. По итогам конкурсных 
испытаний они завоевали 
пять медалей: две золотые 
в категориях «Электроника» 
и «Оптоэлектроника», одну се-
ребряную в «Управлении пере-
возочным процессом на же-
лезнодорожном транспорте» 
и две бронзовые в «Кондитер-
ском деле» и «Промышленной 
робототехнике».
— Наши студенты впервые 
участвовали в этом состяза-
нии, и конкуренция была 
очень серьезной. Ребята — 
большие молодцы, показали 
отличные результаты, — от-
метил Сергей Собянин.
Также мэр поблагодарил экс-
пертов-наставников за актив-
ное участие в воспитании ма-
стеров своего дела.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Директор Центра социаль-
ной интеграции Дианы Гурц-
кая Федор Мольков расска-
зал «ВМ», как проходит его 
рабочий день, как он «инве-
стирует» в собственные дол-
голетие и эффективность. 

Для Федора Молькова не так 
важно, холодно на улице или 
жарко, главное — чтобы све-
тило солнце. 
— Даже если на улице минус 
30, но погода солнечная, я бу-
ду радоваться. Солнце прида-
ет нашему городу дополни-
тельную красоту. Если же 
солнца нет, настроиться на 
предстоящий день будет чуть 
сложнее, — говорит он.
Просыпается Федор Мольков 
рано, ведь до работы нужно 
еще сходить в спортзал. Благо 
он находится на первом этаже 
его дома. 
— Работая в структуре Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения, помнишь 
о важности долголетия. Мое 
долголетие — это мое физиче-
ское состояние. С утра у меня 
в основном силовые трени-
ровки, а бег — по вечерам, — 
рассказывает он. 
До работы Федор Мольков до-
бирается на автомобиле, в до-
роге просматривает новости 
и подборку телеграм-каналов, 
чтобы быть в курсе происхо-
дящего в стране и в мире. 
— Это очень разносторонняя 
подборка, от социальных но-
востей до вопросов моды и ис-
кусства. Это очень важно, по-
тому что мы — центр социаль-
ной интеграции и являемся 
навигатором в жизни ребят 
с инвалидностью. Причем не 
только в социальной, но 
и в культурной, образователь-
ной сферах, — объясняет он. 
Рабочий график плотный — 
весь день расписан по часам. 

— Я считаю, что работа руко-
водителя — не только в при-
нятии ответственных реше-
ний. У нас огромное внима-
ние уделяется внутреннему 
климату. По сути, мы в хоро-
шем смысле слова психотера-

певты, стараемся сонастроить 
коллектив так, чтобы задача 
выполнялась с желанием, — 
говорит Федор Мольков. 
О центре, который имеет до-
ступ к лучшим технологиям 
реабилитации в мире, он рас-
сказывает с гордостью. 
— У нас есть слоган: «Все на-
чинается с мечты». И мы дей-
ствительно в это верим. Уста-
новка на то, что быть собой — 
это красиво, помогает прини-
мать людей такими, какие 
они есть. Тем не менее я совру, 
если скажу, что у сотрудников 
социального учреждения не 
может быть профессиональ-
ного выгорания, и это важно 
отслеживать, — объясняет 
Федор Мольков. 
Он уверен: нельзя приносить 
рабочие проблемы домой. 
А выходные нужно использо-
вать, чтобы «переключиться». 
— Это может быть выезд на 
природу, велопрогулка, бег, — 
перечисляет Мольков. — Для 
меня также важно, несмотря 
на плотный график, сохра-
нять режим сна и тренировки, 
встречи с семьей и друзья-
ми — все это так называемые 
инвестиции в собственную 
эффективность.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

19 мая 2023 года. Сотрудница одного из окружных центров «Доброе место» Марина Яшина 
пригласила волонтеров присоединиться к благотворительным акциям. Фото: Александр Кочубей

1 июля 2023 года. Участники 
праздника Московского спорта
в «Лужниках» принимают 
участие в семейной эстафете. 
Масштабная реконструкция
и благоустройство территории, 
которые были проведены 
на территории спорткомплекса, 
сделали его популярным местом
у приверженцев здорового 
образа жизни.

В 1990-е годы «Лужники» пре-
вратились в огромный рынок. 
Сюда стекались жители 
Москвы и приезжие, чтобы заку-
питься вещами, хозтоварами, 
продуктами и даже строймате-
риалами. А здания спортком-
плекса, некогда принимавшего 
соревнования мирового уров-
ня, приходили в упадок. 
Фото 1997 года

ОТ ДОМА 
ДО РАБОТЫ

Симбиоз прошлого и будущего 

В Библиотеке № 180 имени 
Н. Ф. Федорова хранится од-
на из самых больших кол-
лекций детской и взрослой 
литературы в Москве. Вчера 
ее заведующая, доктор фи-
лологических наук Анаста-
сия Гачева (на фото) расска-
зала «ВМ» о том, что для нее 
значит любимый город.

Библиотека, которой заведу-
ет Анастасия Георгиевна, рас-
положена в районе Коньково 
и обладает собственным му-
зеем, посвященным филосо-
фу, основоположнику русско-
го космизма Николаю Федо-
ровичу Федорову. В архивах 
библиотеки хранятся его уни-
кальные материалы, которые 
в том числе помогли развить 
в стране библиотековедение.
— Наш главный принцип — 
быть нашему читателю насто-
ящим другом, предлагать ему 
самые лучшие книжные но-
винки, — рассказывает Ана-
стасия Георгиевна. — Мы уже 

давно отошли от того форма-
та, что библиотека — это ста-
рое здание со скудным содер-
жанием полок. Вот в рамках 
Всемирной космической не-
дели откроем выставку «Два 
Гагарина: от философа-кос-
миста Николая Федорова 
к первому космонавту плане-
ты Земля», которая посвяще-
на двум знаковым юбилеям: 
90-летию со дня рождения 
Юрия Гагарина и 195-летию 
со дня рождения патрона на-
шей библиотеки.
У Анастасии Георгиевны за 
плечами огромный опыт — 
она автор более 350 научных 
публикаций, уже более 25 лет 
изучает русскую и зарубеж-
ную философию. Более того, 

она регулярно проводит раз-
личные образовательные лек-
ции по данной тематике.
Москва заведующую библио-
теки вдохновляет. 
— Наша столица — это дина-
мично развивающийся город, 
который идет в ногу со време-
нем, иногда даже опережая 
его, и при этом не забывает 
о своей истории. 
Анастасия Георгиевна очень 
любит Дом А. Ф. Лосева. Это 
и библиотека, и мемориаль-
ный музей, в котором прохо-
дят встречи, посвященные рус-
ской философии и куль туре.
— Одни из моих любимых — 
историко-культурные места 
Москвы: Московский Кремль 
и Красная площадь, Дом Паш-
кова и памятник Достоевс-
кому, Исторический музей, 
храм Христа Спасителя, — пе-
речисляет она.
В мечтах Анастасии Гаче-
вой — провести несколько 
важных культурных проектов 
с ведущими библиотеками 
столицы: Библиотекой-чи-
тальней И. С. Тургенева, До-
мом Н. В. Гоголя, Домом рус-
ского зарубежья им. А. И. Сол-
женицына и другими.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ 
ГОРОД

26 июня. Директор Центра социальной интеграции Дианы 
Гурцкая Федор Мольков. Фото: Наталья Шатохина

Юные москвичи получили призы международной экологической премии

Росприроднадзор подвел 
итоги IV сезона Междуна-
родной премии «Экология — 
дело каждого». Награды по-
лучили 108 победителей 
и призеров, в том числе чет-
веро из Москвы.

В этом году организаторы эко-
премии получили более 80 ты-
сяч заявок от детей и взрос-
лых, которые выступают за 
бережное отношение к приро-

де. Проекты, направленные 
на улучшение экологической 
ситуации, прислали жители 
России и других 44 стран. Ин-
тересных предложений было 
так много, что впервые в исто-
рии премии в номинации 
«Экопроект» для участников 
старшей возрастной группы 
утвердили по два первых, вто-
рых и третьих места.
— Поздравляю победителей 
и призеров премии, — сказа-
ла руководитель Росприрод-
надзора Светлана Радионо-
ва. — Многие из вас предста-
вили серьезные исследования 
и новаторские разработки. Вы 

выяснили, как уменьшить 
вред окружающей среде от 
удобрений. Сами вели мони-
торинг состояния мусорных 
полигонов. Разработали си-
стему, способную предотвра-
щать наводнения. Спасибо за 
вашу заботу о природе!
Гран-при премии получила 
16-летняя София Ксенофонто-
ва из подмосковного Короле-
ва. Она предложила использо-
вать беспилотники для вы-
явления чрезвычайных си-
туаций в лесах. В число 
победителей премии попал 
10-летний москвич Северьян 
Степанов. Мальчик покорил 

жюри видеороликом о редком 
ящере и получил первое место 
в номинации «Экомир». Еще 
одна жительница столицы, 
17-летняя Полина Антонова 
поделилась своим опытом ра-
боты в экоцентре «Сборка» 
и победила в номинации «Эко-
просвещение». Бронзовыми 
призерами стали 13-летние 
москвичи Тимофей Козлов, ко-
торый узнал, как личинки жу-
ка зофобаса могут спасти мир 
от пластика, и Дмитрий Пав-
лихин, исследовавший запо-
ведные тропы Пинежья.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

КОНКУРС
Премия «Экология — де-
ло каждого» учреждена 
Росприроднадзором 
в 2021 году. Ее победите-
лями и призерами стано-
вятся авторы самых инте-
ресных идей, инициатив 
и проектов, посвященных 
сохранению окружающей 
среды, бережного отно-
шения к природе и попу-
ляризации экологической 
культуры.
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досье
Федор Мольков окончил 
МГГУ им. Шолохова 
по специальностям «го-
сударственное и муници-
пальное управление» 
и «юриспруденция». 
В 2014 году занял долж-
ность замдиректора ре-
сурсного центра «Мосво-
лонтер». В 2018 году стал 
замначальника управле-
ния по развитию культур-
ных центров Департа-
мента культуры Москвы, 
а в 2020 году возглавил 
управление развития 
креативных индустрий 
Департамента предпри-
нимательства и иннова-
ционного развития сто-
лицы. С 2021 года руко-
водит Центром социаль-
ной интеграции Дианы 
Гурцкая.
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Нам есть чему 
учиться у молодежи

В эти выходные столица ярко 
отметит День молодежи. 
По этому случаю «ВМ» реши-
ла расспросить руководите-
лей столичных структур 
и ведомств: как вы считаете, 
молодежь 1980-х была луч-
ше, чем сейчас?

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Часто приходится слышать: 
«Что за ужасная молодежь по-
шла, мы были другими!» На 
это хочется ответить словами 
Фаины Раневской: «…еще 
ужасней, что мы к ней не при-
надлежим». Согласно теории 
поколений, каждое из них не-
сет в мир свои идеи и уни-
кальность. Миллениалы уже 
отличаются от зумеров, а по-
коление альфа — так просто 
цифровые дети! Хочу лишь 
напомнить, что над пробле-
мой молодого поколения за-
думывались во все времена, 
и практически никто не был 
им доволен. Думаю, не нужно 
драматизировать: моло-
дежь — наша надежда, и то, 
что мы вложим в их души в се-
мье, школе, вузе, что будем 
транслировать от имени госу-
дарства, то мы и получим на 
выходе ребят во взрослый 
мир. Что неприемлемо для 
молодежи во все времена — 
фальшь, двойные стандарты, 
неуважение к их личности.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Наша молодежь точно лучше 
нас. И это поколение постро-
ит то будущее, в котором мы 
с вами будем жить. Посмотри-
те, как нынешние ребята ак-
тивно работают с детскими 
домами и соцучреждениями, 
помогают госпиталям, соби-
рают гуманитарную помощь 
для участников СВО и мирных 
жителей, пострадавших от 
варварских обстрелов киев-
ского режима. Нам есть чем 
гордиться — нынешним поко-
лением молодых, дорогу кото-
рым дали в том числе и люди 
из 1980-х.

ВИКТОРИЯ ВОДОСТОЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕДИАОТДЕЛА 
ГБУ ЦСД АТЛАНТ

Я считаю, что сейчас моло-
дежь более осознанная. Моло-
дежь прошлых лет, конечно, 
тоже замечательная, но отли-
чается от нынешней. Новое 
поколение отчасти формиру-
ется под влиянием внешних 
обстоятельств. Они постоян-
но меняются, и, соответствен-
но, меняется и молодежь. 

Я очень люблю молодежь, 
много времени провела с ни-
ми. И очень рада, что старшее 
поколение сегодня старается 
уделять больше внимания 
подросткам и их проблемам. 

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ 
ЗАВЕДУЮЩИЙ БИБЛИОТЕКОЙ № 5 
ИМЕНИ ВСЕВОЛОДА ИВАНОВА

Я бы на самом деле не стал 
сравнивать молодежь 1980-х 
с молодежью сегодняшней, 
потому что у тех и у этих раз-
ная среда, в которой они фор-
мируются. Но хочу отметить 
тот факт, что любовь к Родине 
и готовность ее защищать 
присутствуют у молодежи 
всегда, во все времена.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ДЕПУТАТОВ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Я считаю, что каждое поколе-
ние по-своему хорошее. Ведь 
моральные стандарты у всех, 
вне зависимости от време-
ни, — одинаковые. Конечно,  
есть многие внешние факто-
ры, которые оказывают влия-
ние на формирование каких-
то интересов у молодежи, 
определенной моды. Я абсо-
лютно уверен, что у нынеш-
ней молодежи большое буду-
щее. И сегодня мы во многом 
учимся у наших детей! 
История показывает нам, как 
важно учиться на прошлом 
опыте, но в данном случае 
и нам стоит смотреть на на-
ших детей, на нынешнюю мо-
лодежь под другим углом.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Мои родители как раз принад-
лежат к поколению 1980-х го-
дов. Нужно сказать, что с лю-
дей того времени мне хочется 
брать пример! Судя по тому, 
что я знаю об увлечениях мо-
лодежи того времени, это 
в первую очередь здоровый 
образ жизни и тяга к научным 
знаниям. И, конечно же, боль-
шое уважение к старшим. 
Я считаю, что у молодежи того 
времени нам также стоило бы 
поучиться целеустремленно-
сти, милосердию к окружаю-
щим. Наше же поколение, 
в свою очередь, показывает 
большую адаптивность к по-
стоянно меняющимся внеш-
ним ус ловиям. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Вы слыхали, 
как поют дрозды...
Лето просто создано для неспешных прогулок по при-
родным территориям Москвы. Выбирайте экотропы, ко-
торые проходят по самым живописным местам с бога-
той флорой и фауной. А если угадать еще и со временем, 
то можно попасть на концерты пернатых солистов.

Стартовал четвертый се-
зон творческого проекта 
«Мастерская дизайне-
ров», приуроченный
к Году семьи.
Участники проекта «Москов-
ское долголетие» пройдут 
полный цикл создания кол-
лекции одежды — от эскиза 
до модного показа. Сейчас 
занятия по этим направлени-
ям посещают около 20 тысяч 
человек, а в рамках «Мастер-
ской дизайнеров» уже соз-

дано 15 модных коллекций 
одежды.

■
Во время капремонта
в 812домах заменят 
системы отопления.
Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков, в ходе работ 
специалисты поменяют из-
ношенные трубопроводы, 
задвижки, опорные кон-

струкции, различные соеди-
нительные элементы, отопи-
тельные приборы в кварти-
рах и местах общего пользо-
вания.

■
В Красносельском и Бас-
манном районах создадут 
почти 180 рабочих мест.
Два участка в центре столицы 
общей площадью 1,51 гекта-
ра — на Леснорядской улице 
и в Посланникове переул-
ке — входят в один проект 

комплексного развития тер-
риторий. Здесь предусмотре-
но возведение жилой за-
стройки для целей програм-
мы реновации. Вложения 
в реорганизацию площадки 
оцениваются в 9,8 миллиар-
да рублей. Как отметил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам градполитики 
и строительства Владимир 
Ефимов, по проекту здесь 
создадут места приложения 
труда. 

важно

Бесплатные тренировки помогают начать заниматься спортом

Пропаганда здорового обра-
за жизни для города не ме-
нее важная задача, чем раз-
витие туристической отрасли 
или строительство новых 
поликлиник. 

Здоровое тело
Сотни людей, живущих на 
территории 9-й жилищно-экс-
плуатационной конторы Ки-
евского района, с удоволь-
ствием занимаются различ-
ными видами спорта.
А привлечь их к этому сумели 
общественники во главе с тре-
нером, мастером спорта 
В. Вильховским и с помощью 
руководителей конторы. Сей-
час спортсмены жилищно-
эксплуатационной конторы 

готовятся к соревнованиям, 
называемым здесь «малой 
спартакиадой». 
27 июня 1962 года
В рамках круглогодичного
проекта «Мой спортивный рай-
он» бесплатные тренировки 
проходят в 10 округах Москвы 
во дворах и пар-
ках — на 84 пло-
щадках. 
— Среди них 
есть и необыч-
ные места, на-
пример крыши 
районных цен-
тров «Место 
встречи» и зо-
ны для занятий 
рол лер-спортом. 
Виды спорта са-
мые разнообразные — от фит-
неса до баскетбола. Впервые 
во время летнего сезона прой-
дут беговые тренировки, — 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин.
28 мая 2024 года

■
Строительство
До нынешнего года в Ленин-
градском районе столицы бы-
ло 10 детских поликлиник. Не 
так давно здесь открылись еще 
две, на Hoвоподмосковной 
улице и на Ленинградском 

шоссе. А сейчас 
для маленьких 
москвичей гото-
вится еще одно 
лечебное учреж-
дение на 2-й ули-
це Усиевича. 
29 июня 1962 года
В столице идет 
проектирова-
ние и строи-
тельство семи 
поликлиник.

— В этом году планируется за-
вершить возведение город-
ской поликлиники на 750 по-
сещений в смену на улице Ва-
вилова. Кроме того, уже идет 
строительство трех поликли-
ник: детской на 320 посеще-

ний в смену в районе Крюково 
в Зеленограде и стоматоло-
гической поликлиники на 
642 посещения в Перове, ко-
торые возводят в рамках про-
граммы реновации, а также 
детско-взрослой поликлини-

ки на 750 посещений в районе 
Некрасовка. Еще три сейчас 
проектируются, — рассказал 
глава столичного Департа-
мента строительства Рафик 
Загрутдинов.
17 февраля 2024 года

■
Путешествия
За май — июнь этого года ты-
сячи жителей столицы совер-
шили увлекательные путеше-
ствия на комфортабельных 
теплоходах из Москвы в Астра-
хань, Ростов-на-Дону, Уфу.
29 июня 1962 года 
За два месяца с открытия лет-
ней речной навигации уже 
700 раз городские причалы 
приняли и отправили теплохо-
ды в круиз по городам России.
— В 2024 году на круизных 
судах можно отправиться 
в 50 городов и населенных 
пунктов России. За два месяца 
путешествие совершили поч-
ти 120 тысяч пассажиров. Мы 
продолжим обеспечивать 
комфортные и безопасные по-
ездки по воде, — рассказал 
заммэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. 
24 июня 2024 года

Главная городская газета перешагнула столетний юбилей, и мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Предлагаем цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет пробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Занятия группы общей физической подготовки 
на Центральном стадионе имени В. И. Ленина. Фото 1961 года

наш век
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Сквозь годы пронесли любовь и верность

Вчера в Большом дворце му-
зея-заповедника «Царицы-
но» открылась восьмая вы-
ставка художественных работ 
«Семья — душа России», ор-
ганизованная Фондом соци-
ально-культурных инициатив 
при содействии Министер-
ства культуры Российской 
Федерации, Департамента 
культуры Москвы и Государ-
ственного музейно-выставоч-
ного центра «РОСИЗО». 
А накануне состоялась тор-
жественная церемония от-
крытия, на которой семей-
ным парам вручили медали 
«За любовь и верность».

В этом году конкурс и выстав-
ка приурочены к Году семьи, 
который объявлен президен-
том России Владимиром Пу-
тиным. 
Открывая выставку, прези-
дент Фонда социально-куль-
турных инициатив, председа-
тель организационного коми-
тета праздника «День семьи, 
любви и верности» Светлана 
Медведева отметила, что се-
мья поддерживает и придает 
силу каждому человеку, игра-
ет важнейшую роль в сохране-
нии и укреплении идеалов до-
бра, справедливости, предан-
ности, любви и верности на-
шей Родине.
— Величайшее историческое 
наследие нашей страны, се-
мейные традиции, героизм, 
любовь и забота о близких лю-
дях всегда вдохновляли ху-
дожников на разных стадиях 
исторического развития. 
Главная задача конкурса и вы-
ставки — поддержать совре-
менных художников, но и, ко-
нечно, привлечь внимание 
к семейному досугу, к семей-
ному просмотру и посещению 
наших музеев, — сказала она. 
Светлана Медведева добави-
ла: в этом году на конкурс по-
ступило более 3600 работ, что 
существенно больше в срав-
нении с предыдущими года-
ми. Работы представлены 
в нескольких категориях: про-
фессиональные художники, 
непрофессиональные студен-
ты художественных вузов 
и детские рисунки. Примеча-
тельно, что картины конкур-
сантов на выставке соседству-
ют с произведениями великих 
русских художников. Такое 
соседство позволяет наглядно 
продемонстрировать главную 
мысль: семья была, остается 
и будет высочайшей ценно-
стью на все времена.
— Все работы, представлен-
ные на выставке, рассказыва-
ют о жизни, устоях, традици-

ях российских семей, глубо-
ком уважении и почтении 
к близким, к своей семье. 
В этом году выставка очень 
яркая и заслуживает особого 
внимания, — подчеркнула  
Светлана Медведева, пригла-
сив всех москвичей и гостей 
столицы посетить ее.
Традиционно в Екатеринин-
ском зале музея заповедника 
«Царицыно» в преддверии 
Дня семьи, любви и верности, 
который по указу 
президента России 
отмечается 8 ию-
ля, награждаются 
медалью «За лю-
бовь и верность» 
семейные пары, 
прожившие в бра-
ке более 25 лет. 
Один из примеров 
супружеской люб-
ви и верности — 
семья кандидата 
технических наук, 
полковника Военно-воздуш-
ных сил России, космонавта-
испытателя отряда ФГБУ 
«НИИ ЦПК им. Ю. А. Гагари-
на» Антона Шкаплерова и его 
супруги Татьяны. Вместе они 
30 лет, юбилей супружеской 
жизни пара отпразднует 
12 августа этого года.
Они познакомились в городе 
Котельниково Волгоградской 
области, когда Антон Никола-
евич еще был курсантом 
и прибыл в этот город для 
учебных полетов. В один из 

дней он отправился на мест-
ный Главпочтамт, чтобы по-
звонить родителям, и там слу-
чайно познакомился с девуш-
кой Татьяной — она пришла 
позвонить брату в Туапсе. На 
следующий день Татьяна Пе-
тровна уехала сдавать сессию 
в другой город, но Антон Ни-
колаевич не сдался и терпели-
во ждал, когда девушка вер-
нется из поездки. И дождался. 
Они стали встречаться, а спу-

стя два года поженились. Вос-
питывают двоих дочерей — 
Кристину и Киру. 
— Тогда, на почте, я обратил 
внимание на ее необыкновен-
ную красоту. Она очень выде-
лялась внешне среди других 
девушек, — вспоминает Ан-
тон Николаевич. — Потом, 
уже во время общения, понял, 
что Таня — моя родственная 
душа. Мы думаем одинаково, 
у нас общие интересы.
Татьяна Петровна отмечает, 
что секрет их семейного сча-

стья в любви, уважении, по-
нимании и поддержке друг 
друга. Жена космонавта как 
никто другой, наверное, по-
нимает, как важно ценить 
друг друга и оберегать. 
В каждый полет в космос Та-
тьяна Шкаплерова провожает 
мужа с волнением. Все-таки 
работа у Антона Николаеви-
ча — одна из самых опасных 
и непредсказуемых. Встреча-
ет домой космонавта по-
особенному. 
— Готовлю праздничный 
ужин: мясо, селедка под шу-
бой обязательно, — подели-
лась она.
Несмотря на 30 лет совмест-
ной жизни, романтика в отно-
шениях супругов не про пала. 
Они вместе посещают театры, 
ходят в кино, на прогулки. 
— Могу без повода подарить 
Тане цветы или какую-то без-
делушку, которая ей может 
понравиться. Увидел и купил 
просто так, чтобы она улыбну-
лась, — рассказал он. 
На вопрос, что бы Антон Ни-
колаевич пожелал молодым 
людям, он ответил так:
— Любите друг друга, ува-
жайте и гордитесь, что вы 
являетесь жителями такой 
большой и великой страны, 
как Россия. 
После церемонии награжде-
ния супруги осмотрели вы-
ставку. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

26 июня. Космонавт-испытатель Антон Шкаплеров и его супруга Татьяна получили медаль 
«За любовь и верность» на открытии выставки «Семья — душа России». Фото: Наталья Шатохина

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Выставку 
посвятили 
семейным 
ценностям
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По данным mos.ru, mskagency.ru

Парк 
«Коломенское»

Парк «Кусково»

ГДЕ ЛУЧШЕ ВСЕГО НАБЛЮДАТЬ ЗА ПТИЦАМИ

Главный ботанический сад имени Н. В. Цицина РАН

Измайловский 
лесопарк

270
видов птиц 
можно встре-
тить летом 
в Москве

Зарянки, славки, мухоловки, 
дрозды, пеночки поют утром, 
иногда днем

Зарянку, певчего и черного дрозда 
также можно услышать в сумерках

Зяблик

151

Большая синица

61

Пеночка-
трещотка

53

Зарянка

46
Черный дрозд

73

Горихвостка просыпается раньше 
всех — едва-едва забрезжит 
рассвет

Камышовки поют ночи 
напролет. В темноте также 
устраивают концерты 
соловьи и варакушки

КОГДА ПОЮТ ПТИЦЫ

КАКИХ ПЕРНАТЫХ ЧАЩЕ ВСЕГО ВСТРЕЧАЛИ В ПРОШЛОМ ГОДУ,
число пар птиц

Измайловский 
лесопарк

Битцевский 
лес

Парк 
«Кусково»

109

75

КОЛИЧЕСТВО ВИДОВ ПТИЦ В ПАРКАХ

60

Битцевский лес
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Специалистов в ярких жилетах с надписью 
«Мосгоргеотрест» москвичи часто принимают 
то за фотографов, то за телевизионщиков. Мало 
кто знает, что это изыскатели — сотрудники 
Московского городского треста геолого-геоде-
зических и картографических работ. В составе 
Комитета по архитектуре и градостроительству 
города Москвы Мосгоргеотрест участвует прак-
тически во всех проектах по строительству объ-
ектов и благоустройству территорий. 

От первых высоток 
до парящего моста в «Зарядье»
История Мосгоргеотреста началась в 1944 го-
ду: война заканчивалась, требовалось неза-
медлительно восстанавливать Москву. Чтобы 
консолидировать данные инженерных изы-
сканий, решением Моссовета были объедине-
ны три ранее существовавшие организации: 
Мосгоргеология, Мосгоргеодезия и Контора 
строительного паспорта. Уже за первое деся-
тилетие на предприятии были созданы ключе-
вые отделы: инженерной геодезии, картогра-
фических работ, инженерно-геологических 
изысканий, инженерно-конструкторских ис-
следований, составления планов подземных 
коммуникаций.
Масштабы строительства в Москве росли: пер-
вые высотные здания, первые в СССР Олим-
пийские игры, первые районы массовой за-
стройки. Московский госуниверситет, здания 
СЭВ, знаменитые «книжки» на Новом Арба-
те — во всех этих и других не менее известных 
проектах принимали участие сотрудники 
Мосгоргеотреста.

Что ищут изыскатели

Изыскателей интересуют точные данные. Для 
строительства новых зданий принципиально 
важно знать расположение городских объектов 
в пространстве, где проложены подземные ком-
муникации и каков состав грунта на территории 
возведения объекта. Именно эту информацию 
и «добывают» специалисты Мосгоргеотреста.
Накопленная за 80-летнюю историю предпри-
ятия информация о Москве хранится в различ-
ных цифровых ресурсах и используется для 
нужд города: и не только в строительной сфере, 
но и в целях обеспечения безопасности, ликви-
дации аварий на различных объектах инфра-
структуры, предотвращения чрезвычайных 
ситуаций, в том числе природных катаклизмов, 
а также в целом для отслеживания изменений 
города в реальном времени.
Данные, собранные специалистами Мосгоргео-
треста, обладают высокой степенью точности, 
а значит, и само предприятие — надежный 
парт нер города в решении задач управления, 
развития и благоустройства.

На шаг впереди

В арсенале изыскателей организации — лучшее 
оборудование: лазерные сканеры, тахеометры, 
беспилотные системы для сбора пространствен-
ных данных, самые надежные буровые маши-
ны, высокоточные приборы для исследований 
грунта и грунтовых вод. Оборудование и прибо-
ры регулярно обновляются. В сотрудничестве 
с отечественными поставщиками руководству 
Мосгоргеотреста удается предвосхищать зада-
чи и предлагать проектировщикам более корот-
кие сроки выполнения работ без потери точно-
сти данных.

С заботой обо всем

Спустя 80 лет со дня основания Мосгоргеотрест 
остается верен традициям, заложенным пред-
шественниками. Ответственный подход к делу 
развития города и командная работа в решении 
комплексных, масштабных задач создали на-
дежную опору для нескольких поколений со-
трудников.
Но специалистов объединяет не только любовь 
к избранному делу и гордость за родной город, 
но и ценности, ставшие для коллектива общи-
ми, — забота о детях, активный образ жизни, по-
мощь ветеранам — пенсионерам организации, 
повышение мастерства и развитие профессий.
Сотрудники Мосгоргеотреста на протяжении 
многих лет поддерживают детский приют при 
Троицком храме в Коломне, сотрудничают 
с профильными вузами и колледжами, прово-
дят занятия и экскурсии для школьников.

Московскому городскому тресту геолого-геодезических и картографических работ исполнилось 80 лет. История предприятия началась за год до Великой Победы — 
в 1944 году, когда решением Моссовета были объединены три ранее существовавшие изыскательские организации: Мосгоргеодезия, Мосгоргеология и Контора 

строительного паспорта. С тех пор Мосгоргеотрест стал участником самых ярких проектов города, украшающих сегодня российскую столицу.

Управляющий Мосгоргеотреста Александр Серов проводит экскурсию для школьников по геологической лаборатории предприятия

Специалисты Мосгоргеотреста проводят изыскания под проект возведения памятника Князю 
Владимиру на Боровицкой площади 

Команда Мосгоргеотреста — многократный призер городских соревнований 
по перетягиванию каната 

Мосгоргеотрест помогает столице развиваться и становиться лучшим городом мира 

С мегаполисом вместе

станция Большой кольцевой 
линии Московского метро по-
строена с помощью Мосгоргео-
треста, который проводил изы-
скания для их проектирования 
и строительства. 

цифра
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За 80 лет существования Московский го-
родской трест геолого-геодезических 
и картографических работ (Мосгоргеотрест) 
много раз был удостоен высоких наград. 

■ Трижды организация становилась лауреа-
том престижной в области геодезии премии 
имени Ф. Н. Красовского: в 2002 г. — за «Соз-
дание единой спутниковой геодезической 
сети г. Москвы», в 2005 г. — за «Систему ка-
дастрового деления и учета земель г. Мо-
сквы, в 2020 г. — за работу «Система обеспе-
чения пользователей результатами карто-
графических работ на территории города 
Москвы (ЕГКО Москвы)».
■ Четыре года подряд Мосгоргеотрест ста-
новился лауреатом Премии Национального 
объединения изыскателей и проектировщи-
ков (НОПРИЗ): экспертами высоко оценены 
выполненные специалистами Мосгоргеотре-
ста «Трехмерная модель района Академиче-
ский», «Инженерно-геодезические изыска-
ния при реконструкции Северного речного 
вокзала Москвы», «Разработка паспорта 

объекта городского хозяйства «Московский 
зоопарк» и «Комбинированный метод лазер-
ного сканирования в целях сохранения па-
мятников культурного наследия».
■ 21 июня состоялась церемония награжде-
ния сотрудников Мосгоргеотреста ведом-
ственными наградами и наградами города 
Москвы, приуроченная к 80-летнему юбилею 
со дня основания организации.
■ 13 сотрудников были отмечены благодар-
ностями Министерства строительства и ЖКХ 
России. 
■ 4 работника получили нагрудные знаки 
«Почетный строитель Москвы». Почетными 
грамотами правительства Москвы награжде-
ны 11 представителей организации, еще 
22 получили благодарности мэра Москвы.
■ 6 сотрудников были удостоены почетных 
грамот Управления Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Москве.
■ 17 работников организации получили 
нагрудный знак «Заслуженный работник 
Мос комархитектуры».

НАГРАДЫ

Мосгоргеотрест — одно из крупнейших изы-
скательских предприятий России. В составе 
организации сегодня трудятся более 2400 че-
ловек различных профессий: геологи, эколо-
ги, геофизики, буровые мастера, геодезисты, 
картографы, проектировщики, а также работ-
ники вспомогательных профессий. Основное 
направление деятельности организации — 
инженерные изыскания для строительства.

справка

Подготовила ДАРЬЯ ПАНОВА edit@vm.ru

Спортивная команда Мосгоргеотреста — не-
однократный призер городских соревнований, 
а также зимних и летних Спартакиад среди ор-
ганизаций Строительного комплекса Москвы. 
В организации развиваются не только массо-
вые виды спорта, но и уникальные, народные 
состязания, например лапта и перетягивание 
каната. 
Позади 80 лет кропотливой работы на благо го-
рода, впереди — новые интересные проекты. 
С юбилеем, Мосгоргеотрест!

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ОС
ГО
РГ
ЕО
ТР
ЕС
ТА

АЛЕКСАНДР СЕРОВ
УПРАВЛЯЮЩИЙ ГБУ МОСГОРГЕОТРЕСТ

80 лет — хороший возраст для предприятия. С од-
ной стороны, заработанные предшественниками 
авторитет и репутация служат прочной основой, 
с другой стороны, очень сильна мотивация пре-
взойти прошлые достижения, добиться большего, 
работать над новыми, еще более интересными 
проектами. Сегодня в Мосгоргеотресте трудится 
много опытных сотрудников, специалистов высо-
кого класса, но и процент молодых кадров доста-
точно высок.

ИГОРЬ ГУБАРЕВ
ИНЖЕНЕР 1Й КАТЕГОРИИ 
ОТДЕЛА ИНЖЕНЕРНОГЕОДЕЗИЧЕСКИХ РАБОТ

В Мосгоргеотрест я пришел 30 лет назад и думаю, 
что лучшего места для работы мне было не найти: 
интересные задачи, уважительное отношение 
к сотрудникам. В моей профессии, конечно, есть 
особенности, и мне они нравятся: ты практически 
всегда трудишься на открытом воздухе, в разных 
местах города и много ходишь. Получается — сво-
его рода профессиональный туризм. 

ТАТЬЯНА ПОДХВАТИЛИНА
ИНЖЕНЕР ГЕОЛОГИЧЕСКОЙ ЛАБОРАТОРИИ 
ГБУ МОСГОРГЕОТРЕСТ 

Я в Мосгоргеотресте уже 21 год и очень люблю 
свою работу, ответственную, интересную. Здесь ни-
когда не бывает скучно: частенько в грунте мы об-
наруживаем древних животных, живших на терри-
тории Москвы несколько миллионов лет назад, 
или предметы быта прошлого. Некоторые проекты 
довольно сложные и абсолютно все — ответствен-
ные. Например, исследования грунта под строи-
тельство станций Большой кольцевой линии ме-
трополитена. Приятно осознавать, что именно 
от твоей работы зависит будущее москвичей.

КИРИЛЛ КРУГЛОВ
НАЧАЛЬНИК ПОЛЕВОЙ ГРУППЫ УНИВЕРСАЛЬНОЙ 
ГЕОДЕЗИЧЕСКОЙ ПАРТИИ № 1 ГБУ МОСГОРГЕОТРЕСТ

Нас интересует точное расположение домов, до-
рог, коммуникаций, чтобы в дальнейшем можно 
было учесть эту информацию при проектировании 
новых городских объектов. Получить точные дан-
ные сегодня позволяют приборы наземного лазер-
ного сканирования. Их использование значитель-
но сокращает время измерений, а значит, повыша-
ет производительность труда. В дальнейшем полу-
ченная с помощью лазерного сканера информация 
позволит специалистам по трехмерному модели-
рованию создавать точные копии зданий и соору-
жений для последующей интеграции их в ресурсы, 
используемые в управлении городом.

СЛОВО СОТРУДНИКАМ
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Юбилей легендарного режиссера отпразднуют 
масштабной выставкой
Вчера в залах Государствен-
ного музейно-выставочного 
центра «РОСИЗО» открылась 
выставка «Мгновения Татья-
ны Лиозновой», посвящен-
ная столетию кинорежиссе-
ра. На ней побывал корре-
спондент «ВМ».

Экспозиция охватывает весь 
творческий путь Татьяны Ли-
озновой, начиная с самых 
ранних картин, вышедших 
в середине прошлого века, та-
ких как «Память сердца», «Ев-
докия», «Им покоряется небо» 
и заканчивая признанной ки-
ноклассикой — «Три тополя 
на Плющихе».
— Для выставки отобраны фо-
тографии из личного архива 
режиссера, снимки военных 
фоторепортеров, отражающие 
последний этап Битвы за Бер-

лин, художественные произве-
дения из государственных 
и частных собраний, — отме-
чает куратор выставки, искус-
ствовед «РОСИЗО» Андрей 
Райкин.
Удивить поклонников творче-
ства Татьяны Лиозновой смо-
жет уникальная авторская 
инсталляция в технике сред-
невекового готического ви-
тража. Работа посвящена 
фильму «Семнадцать мгнове-
ний весны», который тоже 
создала Лиознова. Выставка 
идет в хронологическом по-
рядке. Она построена в форме 
линейного повествования 
о жизни режиссера. Этапы 
творчества Татьяны Лиозно-
вой выражены разными при-
емами.
— Например, для раскрытия 
образов ее раннего творче-

ства привлечены агитаци-
онные плакаты из собрания 
«РОСИЗО». Чувственная, ли-
рическая тема «Трех тополей» 
раскрыта любимой поэзией 
Лиозновой и живописными 
полотнами из Государствен-
ного Русского музея, — допол-
нил куратор выставки.
Экспозицию стоит посетить 
всем, кто интересуется не 
только кинематографом, но 
и отечественной историей. 
В своих работах режиссер Та-
тьяна Лиознова смогла соз-
дать настоящий слепок совет-
ской эпохи, по которому мож-
но судить не просто о про-
шлом страны, но и о том, 
каким характером обладали 
люди, жившие в очень непро-
стые для Родины времена.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Участники фестиваля оценили 
важность культурного обмена 

Вчера на ВДНХ в павильоне 
«Казахстан» стартовал фе-
стиваль восточных культур 
«Караван Парад». Корре-
спондент «ВМ» узнал, каким 
образом происходит сближе-
ние культур народов России 
и этой страны. 

В качестве начала знакомства 
с творчеством казахских ма-
стеров на фестивале показали 
работы ремесленников, ху-
дожников и дизайнеров, про-
демонстрировали красочно 
написанные картины, наря-
ды, популярные далеко за 
пределами страны. По словам 
дизайнера Диляры Садрие-
вой, связь наших народов 
имеет многовековую исто-
рию. Но оказалась резко пре-
рвана из-за определенных со-
бытий в мире.
— Если начать разбирать по-
явление различных россий-
ских традиций, примет и те-
чений в искусстве, окажется, 
что некоторые из них берут 
начало из культур стран 
Средней Азии. Прослежива-
ется общая картина того, как 
наши народы взаимодей-
ствуют, культурно обогаща-
ют друг друга — отметила 
Диляра. — При рассмотре-
нии пласта многовекового 
сотрудничества наших стран 
и народов прослеживается 

общность культурных, обра-
зовательных и даже семей-
ных традиций. 
Российская оперная певица 
с казахскими корнями Гуль-
нара Куспакова поделилась 
историей, как сама ощути-
ла единство, казалось бы, 
абсолютно разных народов 
России.
— С недавних пор я являюсь 
участницей одного москов-
ского проекта. Вместе со мной 
в нем задействованы музы-
канты самых разных народно-
стей. Мы дружно пели песни, 
как когда-то в советское вре-
мя наши бабушки и дедушки. 
И тогда это было абсолютно 

нормальным. Но времена ме-
няются, а мы продолжаем дру-
жить народами, несмотря на 
разные проблемы и вызовы, 
которые ставит перед нами 
современный мир, — расска-
зывает Куспакова. — Мне хо-
чется, чтобы все вернулось 
к тому, как это было тридцать 
лет назад, когда люди были 
ближе, дружнее. И даже при 
помощи поп-культуры можно 
развивать дружбу между на-
родами. Отмечу, что сегодня 
многие люди с большим энту-
зиазмом изучают культуру 
других этносов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

27 июня. Оперная певица Гульнара Куспакова в народном 
одеянии молодой невесты. Фото: Александр Кочубей 

Первое зарыбление Борисов-
ских прудов на юге столицы 
произошло еще в XVII веке. 
Известно, что и благородная 
стерлядь здесь водилась. В на-
ше время на рыбалку выходят 
в основном пенсионеры. Еже-
дневно наблюдают их со сво-
их моторных лодок спасатели. 

— Контингент у нас здесь по-
стоянный, почти всех в лицо 
знаем, — объяснил начальник 
ПСС «Борисовская» ГКУ «Мо-
сковская городская поисково-
спасательная служба на вод-
ных объектах» Михаил Сквор-
цов. — Бывает и под сотню 
человек. 
Этот солнечный день тоже не 
стал исключением. Всего в не-
скольких десятках метров от 
станции забрасывал удочку 
таксист Станислав Холмого-
ров. Его улов оказался незна-
чительным, всего несколько 
серебристых уклеек.
— Для кошки подойдет в са-
мый раз. А вот в 2008 году, сра-
зу по завершении очистных 
работ, мы с моей мамой пой-
манных здесь карасей с удо-
вольствием съели, — поде-
лился приятными воспомина-
ниями Станислав. 
В поисках более удачливых 
рыбаков корреспонденты по-
просили причалить лодку 
к противоположному берегу. 

У троих друзей-пенсионеров, 
бывших специалистов Ракет-
но-космического завода име-
ни М. В. Хруничева, клев, по 
их мнению, в этот раз тоже не 
заладился. Однако в прито-
пленном их садке плескались 
и плотва, и лещ, и карасик.
— Мы эту рыбу или отпустим, 
или кому-нибудь отдадим, ес-
ли попросят, — признался 
один из рыбаков Махмуд 
Исинбаев.
Понятно, что люди не доверя-
ют качеству рыбы, пойман-
ной в водоеме в черте города. 
Ведь и купаться в Борисов-
ских прудах официально за-
прещено, специальные знаки 
об этом везде предупреждают.
— По распоряжению прави-
тельства Москвы у нас здесь 
зона отдыха без купания. Не 
скрою, нередко приходится 
оказывать помощь людям 
с разными травмами. Невзи-
рая на запрет, многие лезут 
в воду и режут руки, ноги 
осколками бутылок, консерв-

ными банками, — не стал 
скрывать правды начальник 
спасателей Скворцов.
 Вот и водолазы подобные «бо-
гатства» постоянно обнару-
живают на дне пруда. Далеко 
не все отдыхающие умеют 
пользоваться урнами, просто 
выбрасывают мусор в пруд. 
И все же даже официальные 
предупреждения не останав-
ливают «любителей» отдыха 
на природе. Еще одного рыба-
ка-пенсионера спасательная 
лодка застала в небольшой 
живописной бухте. 
— Карасей двух поймал, по 
два килограмма каждый бу-
дет, не менее, — с удоволь-
ствием похвастался бывший 
заточник завода «ЗИЛ» Влади-
мир Малышев. 
Ветеран рыбалки с 40-летним 
стажем был рад поделиться 
своим любимым кулинарным 
рецептом. Оказалось, он и се-
годня не прочь угоститься све-
жевыловленной из прудов 
рыбкой. 

— В духовке на противне пол-
часа запекаю, и никакого 
вреда здоровью, — клянется 
рыбак.
Он не прислушивается к реко-
мендациям властей. Штрафо-
вать и запрещать спасатели не 
могут, только предупреждать. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

День рыбака отметили 
прекрасным уловом

Вчера, в День ры-
боловства спаса-
тели поисково-
спасательной 
станции (ПСС) 
«Борисовская» 
прокатили кор-
респондентов 
«ВМ» по самым 
рыбным местам.

дата

27 июня. Пенсионер-рыбак Махмуд Исимбаев вместе с друзьям поймал этого леща в Борисовских прудах. Рыбаки обещали поделиться своим уловом 
с бездомными животными. Фото: Анатолий Цымбалюк

КОНСТАНТИН ЗГУРОВСКИЙ
КАНДИДАТ БИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ПОЧЕТНЫЙ ЭКОЛОГ РОССИИ
В городских водоемах обра-
зующиеся водоросли впиты-
вают все вредные вещества 
из окружающей среды. 
И рыба вместе с водорослями 
получает и тяжелые металлы, 
и пестициды. Хищники, такие 
как щука, тем более. Есть не-
мало случаев обнаружения 
в хищных рыбах и ртути. 
Я не рекомендую употреблять 
в пищу рыбу, выловленную 
в водоемах в черте города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

народы москвы
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Верующие собирают посылки 
и бойцам, и мирным жителям

В светлом дворе расположено 
небольшое здание — церков-
ная лавка и библиотека. При-
хожанка храма Живоначаль-
ной Троицы при бывшем при-
юте братьев Бахрушиных На-
талья Негодяева показывает 
место сбора гуманитарной по-
мощи. Большой синий ящик 
полон пакетами с одеждой, 
игрушками и другими быто-
выми принадлежностями.
— Помощь требуется разным 
категориям людей — попав-
шим в беду, малоимущим или 
многодетным семьям. Особое 
место в нашей волонтерской 
работе, конечно, поддержка 
бойцов, — поделилась Него-

дяева. — Мы навещаем на-
ших воинов, проходящих ле-
чение в госпиталях. За время 
спецоперации мы собирали 
для них одежду, медикамен-
ты, постельное белье, подуш-
ки, одеяла, полотенца и мно-
гие другие принадлежности 
и товары.
Жители района и прихожане 
активно участвуют в этом тру-
де, рассказала прихожанка.
— Очень много небезразлич-
ных людей покупают новые, 
хорошие вещи специально, 
чтобы жертвовать, — расска-
зала Наталья Негодяева. — 
Организует социальное слу-
жение при храме Людмила 

Подольская, но присоединя-
емся мы все. Эта работа нас 
сплотила. Когда нас много, 
ощущается результат.
Ответственная за социальное 
служение храма, доброволец, 
православный психолог Люд-
мила Подольская рассказала 
о последних достижениях ор-
ганизованной помощи. По ее 
словам, усилия волонтеров 
никогда не проходят даром.
— Сборы осуществляются по 
благословению отца Ростисла-
ва, настоятеля храма. Недавно 
по внутренним каналам посту-
пил запрос от 139-го отдельно-
го мотострелкового штурмо-
вого батальона Восточного 

военного округа, — подели-
лась Людмила Подольская. — 
Нам сообщили, что в жару бой-
цам особенно требуются гиги-
енические товары — средства 
для бритья, гели для душа, 
жидкое и твердое мыло, бу-
мажные полотенца. Позже 
бойцы вышли на связь лично, 
сообщив, что все это есть, а по-
настоящему необходимы ин-
струменты для строительства 
блиндажей, стройматериалы. 
Все позиции, а также потреб-
ность в маскировочных сетях 
я записала в сбор. Гигиениче-
ские средства мы с помощни-
ками передали в госпиталь для 
ветеранов войн № 3.

Участвовать в поддержке бой-
цов не в новинку для Людми-
лы. Сподвижниками стали 
Андрей Тумин и Дмитрий На-
заренко.
— Отвезла в госпиталь осна-
щение сама: ведь я дипломи-
рованная младшая медицин-
ская сестра. Прихожу и тру-
жусь как доброволец, — поде-
лилась Подольская. — Очень 
радостно и приятно, что со 
мной поехала прихожанка 
нашего храма. Передачу гру-
за мы согласовали заранее, 
а потом вместе с помощни-
цей и ее дочкой привезли 
средства. В госпитале их раз-
дадут воинам и будут приме-
нять для ухода за бойцами. 
Кстати, один из батюшек на-
шего храма — отец Алек-
сандр — однажды осущест-
влял духовное окормление 
бойцов в зоне СВО.
Москвичка рассказала о бла-
готворительности в условиях 
ведения военных действий.
— С самого начала СВО я офи-
циально служу добровольцем 
на Донбассе, — сказала По-
дольская. — Как психолог 
я помогала МЧС в Белгород-
ской области работать с мир-
ными жителями. А в 40 кило-
метрах от Донецка я служила 
младшей медсестрой.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Запад больше 
забирает, 
чем отдает
Участники Экспертного сове-
та БРИКС-Россия подели-
лись результатами исследо-
вания на тему «Колониализм 
3.0: истоки и методы совре-
менного западного глоба-
лизма».

Первый заместитель гене-
рального директора ТАСС 
Михаил Калмыков отметил, 
что в период существования 
СССР противодействию коло-
ниализму уделялось большое 
внимание. В частности, он 
вспомнил, что Генеральная 
Ассамблея ООН в начале 
1960-х годов осудила господ-
ство развитых стран Европы 
и США над обширными реги-
онами Азии, Африки, Латин-
ской Америки. 
— Тогда колониализм объяви-
ли международным престу-
плением, направленным про-
тив человечества. Но позже об 
этом решении подзабыли, — 
рассказал Калмыков. — Сей-
час западные страны называ-
ют Россию последней колони-
альной державой. Происхо-
дит подмена понятия, и мы 
должны это опровергать.
Директор Экспертного совета 
по вопросам участия России 
в объединении БРИКС, со-
председатель Гражданского 
форума БРИКС Виктория Па-
нова рассказала, что западные 
страны навязывают лжецен-
ности развивающимся стра-
нам. Делая вид, что оказывает 
государствам помощь, Запад 
получает больше доходов для 
себя, чем что-то отдает вза-
мен. И зависимость бывших 
колоний от держав продолжа-
ется как в экономическом, так 
и в культурном плане.
— На самом деле развиваю-
щиеся страны уже не развива-
ются дальше, благодаря такой 
«помощи». По идее, сотрудни-
чество должно быть равно-
правным, но оно не такое, — 
дополнила Панова. — Ситуа-
ция говорит о стремлении 
возобновить порядок неоко-
лониализма. И отдельные 
страны хотят снять вину с се-
бя и переложить ее на Россию.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АНДРЕЙ СПОЛИТАК
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕМЕЙНОГО 
ВОЛОНТЕРСКОГО ДВИЖЕНИЯ 
ДОБРОЛЕТ

К Церкви люди обращаются, 
чтобы вылечить душу. Но Рус-
ская православная церковь 
очень сильна и как социаль-
ный институт. Те, кто трудится 
в храме, духовенство, прихо-
жане, — люди по-настоящему 
милосердные. Отправляя во-
ду, еду, лекарства, детское пи-
тание, канцтовары военным 
и мирным жителям, они спаса-
ются сами. К людям надо отно-
ситься так, как мы бы относи-
лись к своему близкому. Уве-
рен, что нужно помогать имен-
но там, где ты находишься.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Прихожане хра-
ма Живоначаль-
ной Троицы при 
бывшем приюте 
братьев Бахру-
шиных собира-
ют гумпомощь 
для мирных жи-
телей и военнос-
лужащих.

Vои люди

Еще один мятеж 
на родине лам

В Боливии совершена попытка госу-
дарственного переворота. В Латин-
ской Америке перевороты случаются 
с регулярностью футбольных матчей. 
Но если учесть, что сборная Боливии 
на футбольном континенте является 
одной из слабейших, то и переворот 
вышел так себе. На вторые сутки ге-
нерал Суньига, который штурмовал 
правительственный дворец, аресто-

ван и обвинен в терроризме.
Что мы знаем о Боливии? Единственная страна в мире, 
которая названа по имени национального героя — Симо-
на Боливара, лидера борьбы в XIX веке за освобождение 
от Испании. Только Боливар воевал на территории не-
скольких стран региона. Почему именно Боливия — исто-
рическая загадка.
Люди старшего поколения помнят, что в Боливии погиб 
легендарный Эрнесто Че Гевара, который пытался повто-
рить в стране Кубинскую революцию. Темные крестьяне 
не поняли величия замысла и преда-
тельски сдали команданте ЦРУ. Че Ге-
вара не прошел курс исторического 
материализма и поспешил — лишь 
в начале XX столетия Боливия созрела 
до идей социализма. 
Полтора десятилетия у власти нахо-
дился социалист Эво Моралес, первый 
индеец на посту президента. Моралес 
дружил с Фиделем Кастро и Уго Чаве-
сом. «Худшим врагом человечества 
является капитализм. Мы должны сде-
лать выбор — погибнет капитализм 
или мать-Земля», — слова Моралеса. 
Ему удалось значительно снизить бед-
ность и поднять ВВП, но экономика 
все равно хромает на обе ноги. При этом Боливия богата 
месторождениями — газ, олово, серебро, цинк. Самое 
ценное — литий, который незаменим при производстве 
аккумуляторов, в том числе для электромобилей, а также 
в лазерной промышленности.
Нынешний президент Боливии Луис Арсе, однопартиец 
Моралеса, только что побывал на Петербургском между-
народном экономическом форуме. Достигнута догово-
ренность о разработке месторождений лития, что важно 
для России, поскольку после распада СССР его добыча 
утрачена, хотя металлургия остается на высоком уровне. 
Также Луис Арсе обещал наладить поставки в Россию эк-
зотического мяса ламы.
Самый крупный экономический партнер Боливии — Ки-
тай. Стоит ли говорить, что США спят и видят, как бы ли-
шить социалистов власти. Перевороты и цветные рево-
люции — любимое занятие Америки, она на этом деле 
собаку съела. На сей раз мятежники сели в лужу, хотя ге-
нерал-путчист Суньига тут же заявил, что это была инсце-
нировка по просьбе президента, чтобы поднять его попу-
лярность. Доказательств инвектив не имеется.
Таким образом, лама появится на наших прилавках. 
По вкусу — нечто среднее между говядиной и бараниной, 
но со сладким оттенком. Скоро убедимся сами.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мультиспециалист
востребован всегда

Гвардии младший сержант 
Егор Белов (фамилия измене-
на. — «ВМ»), исполняя обя-
занности начальника меди-
цинской службы танкового 
батальона на купянском на-
правлении, осваивает новые 
военные специальности, что-
бы помогать товарищам.

Егор, почему вы решили пойти 
добровольцем на СВО?
Не мог оставаться безучаст-
ным. У меня много в роду тех, 
кто воевал. Предки участво-
вали еще в 1650-х годах в Ко-
нотопской битве. Так что при-
шел в военкомат, подписал 
контракт. Тем более я всегда 
хотел служить в ВДВ, но обсто-
ятельства помешали. Даже за-
нимался парашютным спор-
том. У меня 50 прыжков.
Откуда такое хорошее знание 
своего рода?
Я занимаюсь генеалогией. 
Знаю предков вплоть до 
 1600-х годов, и это еще не пре-
дел. После окончания СВО бу-
ду дальше изучать архивы. 
Помимо этого, увлекаюсь во-
енной историей, 
географией.
Как семья отреаги-
ровала на ваше ре-
шение?
У меня жена и двое 
детей. Супруга из 
семьи военнослу-
жащих, поэтому от-
неслись с уважени-
ем и пониманием. 
А друзья поддер-
жали вас?
В моем окружении 
все меня поддер-
жали, многие, как и я, пошли 
добровольцами. Но, когда на-
чали сравнивать круг обще-
ния с другими знакомыми, 
в частности из  ИТ-сферы, 
мы поняли, что есть отличия. 
Для меня было неожиданно, 
что люди могут быть движи-
мы только поиском лучшего 
места работы. И забывают, 
что страна их воспитала и на-
учила. 
Почему решили связать свою 
жизнь с медициной?
У меня в семье династия меди-
ков по материнской линии 
и железнодорожники по муж-
ской ветви в пятом колене. 
Вот такие специальности в ро-
ду превалируют. Выбрал ме-
дицину — нравится разнопро-
фильность. Разнообразие по-
могает в работе, у меня это 
вызывает безумный интерес. 
Даже сейчас я стою на долж-
ности санитарного инструк-
тора, исполняю обязанности 
начмеда батальона, а жела-
ние развиваться и учиться ни-
куда не пропало. Параллельно 
занимаюсь разведкой целей 
противника, корректировкой 
танкового огня с БПЛА. Инте-
ресно узнавать новое о стрел-
ковом оружии.
У вас были представления, 
что такое боевые действия? 
Во-первых, я изучал различ-
ные источники информации, 
которые освещали спецопера-
цию. Поэтому мои предполо-
жения о том, что и как тут про-
исходит, не сильно отличались 
от реальности. Во-вторых, хо-
рошо то, что мы с моим това-
рищем после приезда в зону 
СВО практически сразу при-
ступили к исполнению своих 
обязанностей в эвакуацион-
ном пункте. Занимались бое-
выми травмами, ранениями. 
Параллельно создавали диви-
зионную аптеку. Все мифы 
развеялись сразу.
Что вас мотивирует двигаться 
дальше и развиваться?
Ты понимаешь, что находишь-
ся на правильной стороне 
и делаешь нужное дело. Самое 
лучшее — это просто знать 
свои обязанности и каче-
ственно их выполнять. Не 
нужно искать высшие моти-
вы. Если человек хорошо вы-
полняет задачу, от этого весь 
коллектив работает лучше.
Вы спасли не одну сотню на-
ших ребят, какой случай ока-

зания помощи вам запомнился 
более других и почему?
Летом 2022 года помню ребят 
с очень тяжелыми ранения-
ми. Привезли их экстренно, 
на обычном грузовом «Ура-
ле» со стороны дороги. Все 
танкисты. Обширные ожоги 
туловища и головы. Они по-
пали под ПТУР «Джавелин». 
Очень было жалко ребят. По-
сле обработки ран и перевя-
зок поехал с ними на эвакуа-
цию. Обращаешься с ними 
как с хрупкой вазой, стараясь 
не причинить боль, придер-
живал при движении, посад-
ке и высадке. Благо быстро 
доставили ребят — и все 
у них впоследствии сложи-
лось неплохо. 
Вы же медик! Почему стали ос-
ваивать саперное дело?
Хотел помочь. Поскольку во 
время работы судмедэкспер-
том Минобороны я имел тео-
ретический запас знаний 
по взрывчатым веществам 
и взрывным устройствам, 
я понимал, что необходимо 
делать. Плюс еще на полигоне 

попался очень хороший учи-
тель-энтузиаст по саперному 
делу, и мы на практике опро-
бовали изготовление наклад-
ных зарядов и разные вариан-
ты подрыва штатными и не-
штатными средствами.
С саперными навыками разо-
брались, а откуда интерес 
к управлению БПЛА?
Это было необходимо. Все ча-
ще танками начала приме-
няться техника стрельбы с за-
крытых огневых позиций. 
В связи с удаленностью танка 
от цели возникла необходи-
мость в корректировке огня. 
Квадрокоптеры стали надеж-
ными помощниками танки-
стов в этом деле.
Как воюете с беспилотниками 
противника?
С весны 2024 года FPV-дроны 
врага стали явлением обы-
денным на нашем участке. 
Теперь, выполняя полеты по 
разведке и корректировке ог-
ня, находясь вблизи линии 
соприкосновения, постоянно 
находишься в близости полет-
ных трасс «братских» ками-
кадзе. Этот звук не спутать ни 
с чем: высокочастотный, виз-
жащий, особенно во время 
пикирования. Нашими по-
мощниками для противодей-
ствия им становятся детекто-
ры обнаружения дронов, ко-
торые прекрасно «видят» их 
на хорошей дистанции. Но 
при всем уважении к технике 
зоркий глаз, острый слух 
и меткие стрелки также пре-
красно справляются.
МАРАТ ЧЕРНЫШОВ
edit@vm.ru

фотофакт

25 июня. Военнослужащий 275-го самоходного артиллерийского полка Первой гвардейской 
танковой армии группировки войск «Запад» на посту воздушного наблюдения. Боец охраняет 
рубежи, а также позиции подразделения со своими товарищами. Он использует антидронное 
ружье, предназначенное для борьбы с беспилотными летающими аппаратами. Отечественная 
разработка успешно справляется с вражескими дронами. 

новости спецоперации

Уничтожили дроны врага
С начала спецоперации рос-
сийские бойцы уничтожили 
более 23 тысяч единиц во-
енной автомобильной тех-
ники вооруженных сил 
Украины, сообщили в Мини-
стерстве обороны России. 
По данным силового ведом-
ства, наши военные также 
ликвидировали 26 704 бес-
пилотника.
■
Наказали предателя 
Верховный суд Луганской 
Народной Республики при-
говорил к 11 годам колонии 
общего режима гражданку 
Украины Алину Сытник, ко-
торая с помощью интернет-
мессенджеров скорректиро-
вала ракетный удар украин-
ских боевиков по россий-
ским военнослужащим, 
дислоцированным в одном 
из городов региона. Об этом 
рассказала старший помощ-
ник прокурора республики 
по взаимодействию со СМИ 
Елена Усачева.

■
Мир должен увидеть 
произвол Киева
Наша сторона предъявит
в Международном суде ООН 
доказательства совершения 
Киевом актов геноцида 
на Донбассе, сообщил пред-
ставитель России по делам 
в Международном суде ООН 
Геннадий Кузьмин.
— Я не думаю, что устные 
слушания состоятся ранее 
чем через полтора года. 
Перспективы в этом деле 
у нас достаточно благопри-
ятные. У нас есть что предъ-
явить Украине, — отметил 
Кузьмин.
■
Поддержка расширится
Правительство России пре-
доставит статус ветерана бо-
евых действий гражданам, 
работавшим в зоне спецопе-
рации на территориях Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей. Об этом заявил пре-
мьер-министр Михаил Ми-
шустин.

— Кроме военнослужащих 
и добровольцев, нельзя за-
бывать и о гражданском 
персонале вооруженных 
сил, о врачах, о военных 
корреспондентах, работни-
ках самых различных струк-
тур, которые помогали нала-
дить жизнь в новых регио-
нах, — заявил Мишустин.
Он добавил, что в ДНР и ЛНР 
такая норма уже действует, 
и  граждане получают до-
полнительные соцгарантии: 
ряд налоговых льгот, путев-
ки в санатории, внеочеред-
ное право на приобретение 
земли и другие. 
■
Противник имитирует 
атаки
Подполковник ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко зая-
вил, что ВСУ «имитирует» 
контратаки на харьковском 
участке фронта. Он добавил, 
что такие случаи отмечены 
в районах населенных пун-
ктов Глубокое, Липцы, Вол-
чанск и Тихое.

Боец осваивает 
новые воинские 
профессии, 
чтобы помочь 
товарищам

В мае 2022 года Егор до-
бровольно вступил в ряды 
ВС РФ. До этого работал 
войсковым судмедэкс-
пертом и криминалистом 
в Минобороны РФ. Сейчас 
Егор военный медик, ос-
воил управление БПЛА 
и саперное искусство. 
Только за последний год 
ему удалось спасти 
не один десяток военно-
служащих, обезвредить 
около 25 боеприпасов 
противника, уничтожить 
шесть дронов-камикадзе.

справка

27 июня. Прихожанка храма Живоначальной Троицы при бывшем приюте братьев Бахрушиных Наталья Негодяева с пакетом, полным одежды и детских игрушек, рядом 
со специальным контейнером, установленным во дворе церкви для сбора гуманитарной помощи. Фото: Александр Кочубей
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Гвардии младший сержант Егор Белов. Фото 2024 года
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Стоит позвонить бывшему, 
когда любовь требует жертв

По сюжету, когда невеста Ле-
ра (Ирина Безряднова) теряет 
память, успешный и уравно-
вешенный Герман (Вячеслав 
Чепурченко) зовет на помощь 
ее бывшего — нестабильного 
экстремала Макса (Роман 
Курцын). Ведущие персонажи 
так контрастны, что похожи 
на две стороны одной медали.
Вячеслав, кто из героев ближе 
вам самому? И способен ли 
один человек сочетать в себе 
полярные качества?
Мне ближе Герман. Но я счи-
таю, что все люди не черно-бе-
лые, а разноцветные и много-
плановые, с большой пали-
трой эмоций. А то, как мы про-
являем себя, очень зависит 
еще и от ситуации, настрое-
ния, физического состояния. 
Сегодня человек не готов ге-
ройствовать, а завтра увидит, 
как обижают девушку на ули-
це, и вступится, потому что 
будет чувствовать себя уве-
реннее. Художественный 
фильм может подчеркнуть 
конкретные качества персо-
нажа. Так, чтобы в результате 
развития сюжета то, чего не 
хватало герою, он бы приоб-
рел. Мой Герман на опыте ви-
дит, что нужно его любимой 
девушке, как ему следует дей-
ствовать, какие поступки она 
от него ждет... 
Соперник вашего героя — ка-
скадер, который лихо водит 

авто и совершает трюки. А вы 
рискованный человек? 
Водить умею, но я не большой 
любитель скорости и автомо-
билей. Желания разогнаться, 
подрифтовать не возникает. 
Мне достаточно моей маши-
ны, которая не оборудована 
дополнительными мощностя-
ми. Иногда, в порядке исклю-
чения, люблю быстро поез-
дить под музыку, под настрое-
ние. Но с появлением своих 
детей я стал немного опасать-
ся всех этих аттракционов, 
качелей, аквапарков, и тяга 
к риску сама ушла на самый 
дальний план.
Еще одна тема фильма — ам-
незия. Насколько вам интерес-
на эта область и то, как по-
разному она подается в кино? 

У меня в жизни была ситуация, 
когда я впервые приехал на 
съемки в Ростов-на-Дону, где 
родился, где у меня родствен-
ники, друзья... И вот я засе-
ляюсь там в отель, в котором 
никогда раньше не был. Мне 
говорят: «Вы поменяли па-
спорт?!» А я как раз буквально 
пару недель как это сделал, 
уточняю: «Простите, откуда 
вы знаете?» Мне в ответ: «Так 
в прошлый раз вы были со ста-
рым, с другим номером...» Но 
я точно уверен, что никогда не 
был в этом отеле. А они уверя-
ют, что жил... До сих пор не 
знаю, что это было. Возможно, 
это сеть отелей, и я гостил 
у них где-то в другом городе... 
Это была довольно неприят-
ная ситуация и на самом деле 

страшная. Есть выражение — 
«земля уходит из-под ног» — 
теперь я точно знаю, что это 
за ощущение. Оно возникает 
с вопросом: «А где был тогда 
я, раз не помню?..» Никому не 
пожелаю пережить подобного. 
А чувство дежавю бывает? 
Да, и это прекрасно. Для меня, 
по ощущениям, оно означает, 
что я там, где и должен быть, 
что все идет по плану, как 
и должно. 
Есть планы на отдых летом?
Его я практически пропущу, 
чему очень рад, потому что 
у меня сразу несколько проек-
тов, плотный график с одним 
выходным в неделю или даже 
без них. Но в лете я ценю то, 
что можно просто выйти из 
дома в шортах, тапочках 

и майке. Счастье — не одевать 
детей в сто шуб перед выхо-
дом на улицу. За это я очень 
благодарен лету!
Театральные проекты есть 
или только кино? 
Пока всего два спектакля: 
есть антреприза, и играю как 
приглашенный актер в Театре 
Наций в спектакле «На всяко-
го мудреца» Константина Бо-
гомолова. Все пытаюсь по-
пасть в новую хорошую антре-
призу, но появляется очеред-
ной кинопроект, и желание 
откладывается. Нет времени 
три месяца репетировать 
и выпускать спектакль. Поэ-
тому я люблю вводы, когда 
нужно только разобрать свою 
роль. Время хочется уделять 
не только работе, но и семье.

Кадр из фильма «Бывший в помощь» (2024). Актер Вячеслав Чепурченко (справа) сыграл благородного жениха Германа, который заключает соглашение с бывшим 
своей девушки, экстремалом Максом (Роман Курцын), чтобы помочь любимой восстановить память 

новости

Зазеркалимся
С 28 июня по 2 июля 
в Иванове пройдет 
Международный фести-
валь кино, музыки и ар-
хитектуры «Зеркало. 
Философия Тарковско-
го». В основной конкурс 
вошло девять картин 
из разных стран, кото-
рые будут показаны 
в России впервые. 
■
Жара, июль
В Нижнем Новгороде 
с 12 по 18 июля состоит-
ся VIII фестиваль нового 
российского кино «Горь-
кий fest». Фильмом от-
крытия станет лириче-
ская комедия «Тополи-
ный пух» с Антоном 
Лапенко, Аглаей Тара-
совой и другими.
■
Конфликт поколений
Стало известно, кто сы-
грает главную роль 
в фильме «Батя 2. Дед». 
76-летнего отца Бати 
и его же молодого, 
во времена Великой 
Оте чественной войны, 
исполнит актер Евгений 
Цыганов. Съемки актив-
но идут, картину стоит 
ждать в 2025 году.
■
Масштабный подход
Легендарный роман 
 «Война и мир» Льва Ни-
колаевича Толстого 
экранизирует режиссер 
Сарик Андреасян, уже 
снявший «Онегина». Па-
раллельно над сериалом 
по роману Толстого будет 
работать Сергей Урсуляк.
■
Мрачное будущее
Представили трейлер 
российского экшена 
в мире постапокалипси-
са — фильма «Послед-
ний ронин». Картину 
ждем на экранах уже 
26 декабря этого года.

27 июня в про-
кат вышла коме-
дийная мело-
драма «Бывший 
в помощь». Ис-
полнитель глав-
ной роли, актер 
Вячеслав Чепур-
ченко рассказал 
«ВМ» про подви-
ги, игры памяти 
и экстрим.

персона

Восточный 
менталитет

27 июня в российский прокат вышел 
китайский детектив «Только течет ре-
ка», который снял режиссер Вэй Шуц-
зюнь. Картина в прошлом году уча-
ствовала в программе «Особый 
взгляд» Каннского кинофестиваля. 
Для меня вполне достаточно, чтобы 
заинтересоваться лентой. 
Что же покажут зрителю? Канва сюже-
та: в 1995 году в провинциальном го-

родке на юге Китая случается убийство пожилой женщи-
ны, оно запускает череду преступлений, которые рассле-
дует местный полицейский. Казалось бы, ниточка за иго-
лочкой, бусинка на бусинку, и пазл сложится, и сделается 
очевидным, кто убийца. 
Но «Только течет река» не обычная детективная история. 
Это многослойный авторский фильм — экранизация про-
изведения «Ошибки у реки» Юй Хуа, современного китай-
ского постмодерниста. Внутренняя и внешняя трансфор-
мация главного героя наглядны — исполнитель роли по-
лицейского Чжу Илун, сперва набрав 
для картины вес, за 45 съемочных 
дней сбросил 25 килограммов. Доба-
вим, что это третий полнометражный 
фильм молодого, 33-летнего режиссе-
ра Вэй Шуцзюня. Одних только выше-
перечисленных фактов достаточно, 
чтобы понять, что в ленте вовсе не сю-
жет является главным, а сама атмо-
сфера, энергетика, которая считыва-
ется из визуальных образов. В этой 
картине есть эпизоды, где звучит поэ-
зия, которую разучились слышать, где 
обсуждается новая прическа, которая 
незаметно вошла в моду, где дети 
играют в «полицейского и бандитов» 
в доме под снос, где кинотеатр превращают в участок, где 
добросовестный следователь раз за разом проверяет все 
новые версии, стремясь найти виноватого, но не может 
доверять даже собственной памяти. В ней есть долгое те-
чение реки, горящий киноаппарат, загадочная аудиокас-
сета и много других говорящих деталей.
Думаю, у китайских детективов-триллеров своя манера. 
Минимум кровавых подробностей — зачем шокировать 
зрителя и делать смерть предметом любования? Почте-
ние к старшим — воспитание и сдержанность сквозят во 
всем, даже если герой с чем-то не согласен, надо проявить 
уважение. Витиеватость и запутанность сюжета, впро-
чем, — это черта, присущая жанру в целом. 
Но вместе с тем есть тут и что-то отчетливо узнаваемое, 
почти родное. Что это? Желание докопаться до сути, буд-
то у любых общих процессов есть твой сугубо личный 
смысл. Стремление людей выжить и сохранить лицо, да-
же в непростых бытовых и социальных условиях. Юмор, 
который всегда служит лучом света в темном царстве. 
Есть то, что объединяет всех...
И пусть под конец теряешься в том, кто прав, кто виноват 
и что это вообще такое было. Но в душе остается вереница 
образов, которая складывается в историю человека, отча-
янно стремящегося к справедливости, едва не потерявше-
го по пути все, но нашедшего в себе силы исправить поло-
жение, пусть и не совсем порядочным способом. И мир 
становится шире, а люди — ближе. Поэтому стоит чаще 
смотреть непривычное, чтобы расширять горизонты.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

1 июля объявят победителей премии «Ника» за 2022–2023 годы. Лето — пора, когда новые картины еще снимаются, а вышедшие колесят по фестивалям и встречаются 
со своим зрителем. Мы поговорили с актером Владиславом Чепурченко, сыгравшим одну из главных ролей в комедийной мелодраме «Бывший в помощь». Оценили 
фэнтези «Самая большая луна» Алексея Попогребского. Посмотрели артхаусный фильм «Контакты» Дмитрия Моисеева. Порассуждали о китайском кинематографе.

Пришельцы учат людей 
взаимопониманию
Околонаучно-фантастиче-
ский и немного ироничный 
фильм Дмитрия Моисеева 
«Контакты» стартует в кино-
театрах 4 июля. Если вам ма-
ло странностей в жизни, ре-
комендуем подзарядиться 
ими с помощью кино.

Сколько бы лент про инопла-
нетян вы ни видели, эта пока-
жется совершенно особен-
ной. Любопытно, что на созда-
ние сценария Дмитрия Мои-
сеева вдохновила история 
«кыштымского карлика» — 
пришельца по прозвищу Але-
шенька, чьи останки нашли 
в Челябинской области.
Итак, действие художествен-
ного фильма разворачивается 
в некой альтернативной все-
ленной, где в 1980-х годах со-
стоялся пресловутый инопла-
нетный контакт. Неопознан-
ных летающих объектов мно-
го, зависли они в самых 
разных точках Земли. А при-
летели на них существа био-
паги, которых называют Ви-
таликами. Но ни завоеваний, 
ни манифестаций, ничего 
внятного вообще эти суще-
ства предпринимать не соби-
раются. Только молча выраба-
тывают вещество с запахом 
яблочного уксуса «прак», ко-
торое можно дорого продать. 
В общем, стали эти Виталики 
подопытными экспонатами. 
И приглядывают за ними, по-
ка те не превратятся просто 
в биоматериал, лаборанты. 
Одна из сиделок — Нина 
(Ирина Саликова). Но та ли 
она, за кого себя выдает? 
Пожалуй, это самый светлый 
из всех мрачных фильмов, что 
я видела. Может, потому что 
такая уж героиня, эта Нина. 
Или потому что Виталик — са-
мый обаятельный из всех 
уродливых монстров. Или, ве-
роятно, потому что в фильме 
об отсутствии любви в мире 

так много стремления к ней. 
Темы тяжелые: болезнь, бли-
зость смерти, разруха. Цвета 
темные. Движения медлен-
ные. Но менять ничего и не 
хочется. Растворяешься в этой 

серости незаметно, словно 
членистоногое, которое варят 
заживо. А потом вынырива-
ешь из фильма, как Иванушка 
в сказке про «Конька-Горбун-
ка» из котлов, обновленным.
— Для меня «Контакты» — 
история гуманистическая. 
Это история о «маленьких лю-
дях» и их месте во Вселен-
ной, — рассуждает режиссер 
Дмитрий Моисеев. — А еще 
о том, что бережное отноше-
ние к другому и его жизни — 
чуть ли не единственное уни-
версальное качество челове-
чества, которое имеет при-
зрачный шанс найти отклик 
в других мирах.
Главную героиню Нину окру-
жают люди разные, по боль-
шому счету неприятные, но не 
злые... Ее тяжело больной 
отец (Алексей Ярмилко) пи-
шет тонкие стихи. Игорь, с ко-
торым Нина встречается 
(Сергей Гилев), просто уве-
рен, что деньги решат все про-
блемы. А у плута Кости (Алек-
сандр Мизев) своя теория на-
счет того, кто такие на самом 
деле эти биопаги и про что мы 
все забыли... Кстати, свои ги-
потезы насчет того, кто такие 

Виталики, кажется, есть 
у каждого жителя планеты. 
И все чем-то отличаются. Но 
ни за одной из них словно нет 
правды. Только псевдонаука, 
суеверная религия, гуманное 

равнодушие — вот 
чем полон мир, 
в котором состоя-
лись «контакты». 
И изменится ли 
что-то когда-то — 
непонятно. Но на-
дежда есть, по 
крайней мере до 
тех пор, пока бро-
дят по земле жен-
щина, дитя да юро-
дивый.
Это один из самых 
неспешных и смут-

ных фильмов, которые я виде-
ла, но при этом его приятно 
смотреть. Хотя делать это сто-
ит лишь тем, кто не боится не-
обычных ощущений и готов 
поиграть со своим сознанием, 
проверяя себя на прочность.

Тренинг по управлению эмоциями 
для подростков: от нежности до ненависти
4 июля на больших экранах 
начнут показывать отечест-
венное фэнтези «Самая 
большая луна» режиссера 
Алексея Попогребского. Раз-
бираемся в тонкостях жанра 
и в подтекстах подростковой 
ленты про эмеров.

Бумеры, зумеры, эмеры? Нет, 
последние в этой цепочке де-
ления на поколения ни при 
чем. Это слово скорее гибрид 
из двух — «эмоциональные 
вампиры». Именно такие вы-
мышленные существа явля-
ются главными героями под-
росткового фэнтези. У каждо-
го из них есть какая-то одна 
эмоция, которой эмер может 
управлять и подпитывается от 
людей, ведь сами эмеры не ис-
пытывают чувств. Но со вре-
менем эмоции в мире приту-
пляются, поэтому появились 
эмеры-каннибалы, опустоша-
ющие своих сородичей. Ис-
править сбой и все наладить 
может только избранная. 
Главная героиня — совсем 
юная сверхспособная девуш-
ка эмер Катя (модель Симона 
Куст). Ее хочет найти отец 
Глеб (Филипп Янковский), 
с которым их разлучили еще 
в детстве, глава сообщества 
эмеров. А эмер-полукровка 
Денис (Иван Ивашов) должен 
доставить девушку к папе. 
И еще где-то по пути они 
встретят не столь однозначно-
го Банана (Аристарх Венес). 
Конечно, силу избранной хо-
тят заполучить все. В общем, 
схема традиционна. Но по-
клонникам жанра точно сто-
ит оценить кино, базирующе-
еся на относительно ориги-
нальной мифологии. 
Если вы запутались в том, кто 
есть кто и как все это связано, 
то не переживайте — за пол-
нометражную ленту все хоро-
шенько объяснят, закрепив 
примерами. Так что кто кан-

нибал, кто эмер, а кто просто 
человек — точно не спутаете. 
Кстати, пожалуй одним из 
главных достоинств ленты 
можно назвать то, что быть 
человеком в мире эмеров — 
это скорее преимущество, чем 
недостаток, сила, а не сла-
бость. И когда начинаются 
финальные титры, на сердце 
как-то легко и радостно. Ка-
жется, что с удовольствием 
смотрел бы дальше.
Стоит учитывать особенности 
жанра — это кино-развлече-
ние, возможность выдохнуть 
и расслабиться. Как обяза-
тельные элементы: красивые 
артисты, зрелищные костю-
мы, яркие спецэффекты, чере-
дование моментов напряже-
ния и расслабления, все точно 
по учебнику. Но под выстро-
енной схемой фильма для под-
ростков словно бьется что-то 
живое и трепетное. Оно в том, 

как робко влюбляются глав-
ные герои, как отец готов при-
чинить дочери боль ради ее 
защиты, как рождается зло-
дей в момент, когда не хватает 
мужества стать героем...
Смотреть эту ленту — все рав-
но что вращать калейдоскоп, 
наблюдая за изменением узо-
ров; или закапывать во дворе 
секретики под цветными сте-
клышками; или слушать сказ-
ку, которую родители читают 
перед сном на ночь, — так же 
легко, ненавязчиво, от чего 
остается тепло на душе.
Впрочем, кажется, что любо-
пытнее бы эта лента смотре-
лась в виде сериала: так много 
героев, сюжетных арок и во-
просов, которые ждут ответа. 
Но есть вероятность, что про-
должение следует.

Кадр из фильма «Самая большая луна» (2024). Симона Куст в роли Кати и Иван Ивашов в образе 
Дениса — между этими героями вспыхивают чувства, итог которых непредсказуем

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ПОПОГРЕБСКИЙ
РЕЖИССЕР

Внутри нас есть неподвласт-
ная стихия — эмоции. Они нас 
захлестывают, ведут, вдох-
новляют. Это огромная все-
ленная, которая существует 
будто параллельно с нами: 
мы к ним прислушиваемся, 
конфликтуем, но нам сложно 
ими управлять. Вместо того 
чтобы долго и подробно гово-
рить о том, что происходит 
внутри нас, мы решили сде-
лать из эмоций увлекательное 
приключение. С моим соавто-
ром Леной Ваниной мы созда-
ли вселенную, где эмоции 
можно видеть, передавать, 
красть, ими можно обжигать…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

У полнометражного де-
бюта режиссера Дмитрия 
Моисеева «Контакты» ин-
тересная фестивальная 
судьба. Премьера карти-
ны состоялась наФести-
вале актуального россий-
ского кино «Маяк». 
НаМеждународном фе-
стивале кинодебютов 
«Дух огня» исполнитель-
ница главной роли Ирина 
Саликова получила на-
граду «За лучшую жен-
скую роль». Кроме того, 
кинолента «Контакты» 
стала единственным рос-
сийским фильмом, кото-
рый вошел в программу 
Пекинского кинофестива-
ля в 2024 году.

кстати

Историй 
про инопланетян 
снято много, 
но эта кажется 
особенной

досье
Вячеслав Чепурченко 
родился 29 июля 
1987 года в Ростове-на-
Дону. Окончил театраль-
ный факультет Саратов-
ской государственной 
консерватории (курс 
А.Галко). В 2009 году 
был принят в труппу Мо-
сковского театра-студии 
под руководством Олега 
Табакова, где служил 
до 2021 года. В кино де-
бютировал в 2011 году 
в сериале «Пятницкий». 
Сейчас в его фильмогра-
фии более 60 ролей в ки-
но и сериалах.
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Студентам с детьми 
хотят платить 
соцстипендию. 
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

В стране действительно остро 
стоит вопрос демографии: 
многие вообще отказывают-
ся рожать детей, потому что 
это требует времени, сил 
и средств. Поэтому крайне 
важно поддерживать моло-
дых родителей, которые еще 
не успели окончить вуз. По-
добные инициативы, безус-
ловно, полезны и нужны. 
Важно популяризировать се-
мейные ценности — это еще 
одна возможность улучшить 
демографическую ситуацию. 
Между прочим, молодым се-
мьям помогают еще и рабо-
тодатели: специально созда-
ют детские сады недалеко от 
работы. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШЕВ
ЭКОНОМИСТ

Сейчас нет большого количе-
ства студентов, у которых есть 
дети дошкольного возраста. 
Кроме того, бюджетных мест 
становится все меньше. По-
этому выплаты будут осущест-
вляться для не очень большой 
категории граждан. Тем более 
что тут есть свои подводные 
камни. Некоторые студенты 
могут подумать, что ребе-

нок — это хороший способ для 
получения выплат. Однако 
они не будут учитывать, что 
содержать маленького ребен-
ка трудно. Мне кажется, что 
сначала нужно решить дру-
гие, более важные вопросы: 
урегулирование оплаты пре-
подавателей, нехватку бюд-
жетных мест в вузах и прочие.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЭКСПЕРТ СОВЕТА ОТЦОВ 
ПРИ УПОЛНОМОЧЕННОМ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В МОСКВЕ

Мне кажется, любая инициа-
тива по поддержке молодых 
семей в нашей стране — это 
хорошо. Прекрасно, что госу-
дарство думает и заботится 
о студентах, которые решили 
завести семью. Думаю, что та-
кая политика в отношении 
молодых родителей должна 
быть приоритетом государ-
ства. Однако мне кажется, что 
нужно сделать эту выплату не-
сколько больше. Сейчас заво-
дить детей в целом недешево. 
Мы недавно подсчитывали, 
сколько денег надо на содер-
жание маленького ребенка: 
около 30–40 тысяч рублей. 
А МРОТ сейчас составляет 
чуть больше 19 тысяч.

Студентам, у которых есть дети дошкольного возраста, 
хотят назначить социальную стипендию в размере 
МРОТ. Ежемесячные выплаты будут проводиться 
в рамках нацпроекта «Семья». Такую идею выдвинуло 
Министерство науки и высшего образования РФ.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Будьте счастливы, 
выпускники! 
Ну вот, конец июня. Зашелестели бальные платья, цока-
ют — только бы не подвели — каблучки, на плечах ребят, 
привыкших к футболкам и худи, пытаются усесться стро-
гие костюмные пиджаки. Ну здравствуй, выпускной! 
Ничего не поделать: непроизвольно подкатывают слезы. 
Выпускные собственных детей я вообще прорыдала. От-
чего? Да как сказать. Слишком трогательно, чтобы оста-
ваться равнодушной. Забавнее, пожалуй, что меня вид 
даже незнакомых выпускников приводит в волнение. На-
верное, потому, что в такие моменты понимаешь, какой 
важности шаг делают они в этот день, того не осознавая. 
...Такие все красивые. Одни — совсем еще дети, другие — 
не по возрасту взрослые, точнее, старающиеся казаться 
такими. На деле почти на сто процентов — наивные, поч-
ти поголовно инфантильные — да-да, но это, дай бог, 
пройдет. А еще все поголовно — полные надежд, веры 
в непременно хорошее будущее и в себя. А может, пред-
ставляющие жизнь сплошным праздником? Не без этого. 
Мечтающие или подчинить себе, или покорить мир? 
А как же! Но при этом — полные иллюзий... 
Раз-два-три, раз-два-три. Вальс выпускников — выход 
в свет — некий аналог круговерти, что начнется сейчас 
с поступлением, выбором жизненного пути. Они танцуют 
его, не понимая, что спустя годы будут вспоминать этот 
день, вечер и ночь выпускного как точку невозврата в дет-
ство. И им хочется в эту взрослую жизнь так, как взрос-
лым хочется обратно в школьные годы, когда деревья уже 
не казались такими большими, но зато было по миниму-
му отмерено ответственности.
Ночь в июле, как пелось в известной песне, «только шесть 
часов...» Они пока не понимают, что это, при всей преле-
сти, самое трудное время в их жизни — время выбора 
и определения. Как хочется, чтобы они не ошиблись! 
Раз-два-три, раз-два-три... Во взрослую жизнь их вносит 
вальс. За ним последует мазурка учебы, куртуазный по-
лонез первого рабочего опыта, танго страстей... Будет 
все, не сомневайтесь, и уйдет с годами их легкомыслен-
ность, не бывает иначе. Но сегодня — их день. Будьте 
счастливы, выпускники! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лекция
«Ранние прижизненные 
портреты Пушкина»

 Новаторская
Ул. Новаторов, 4, корп. 2
Библиотека № 172
29 июня, 17:00, бесплатно
Обсудят основные прижиз-
ненные портреты поэта разных 
периодов его жизни — от рож-
дения до гибели.

Экскурсия
«Архитектурная 
прогулка с Петром 
Мироненко»

 Лубянка
М. Черкасский пер., 2
30 июня, 12:00, бесплатно
На прогулке расскажут об осо-
бенностях благоустройства 
главных улиц Москвы: как они 
проектировались и строились.

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит победитель 
конкурса «Лучший дознаватель органов государственного пожарного надзора Главного управления МЧС России по городу Москве» 2023 го-
да Кирилл Маняхин. Старший дознаватель 7-го регионального отдела надзорной деятельности и профилактической работы Управления 
по ЦАО более десяти лет отдал любимой работе. Конечно, среди прочих новостей он прежде всего отслеживает хронику происшествий. 
— В печатном виде редко удается почитать газеты, а вот электронные выпуски изучаю регулярно. «Вечернюю Москву» мне кто-то давно по-
советовал, сейчас уже и не вспомню. Мне важно быть в курсе столичных новостей. А с «Вечеркой» это всегда получается, — говорит Кирилл. 
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Путешественник, первым открывший 
пролив между Азией и Америкой 

28 июня 1648 года началась 
знаменитая экспедиция пу-
тешественника Семена Деж-
нева, итогом которой стало 
открытие пролива, отделяю-
щего Азию от Северной Аме-
рики. «ВМ» узнала, какие 
опасности она в себе таила.

По словам кандидата истори-
ческих наук, доцента истори-
ческого факультета МГУ име-
ни М. В. Ломоносова Юрия 
Борисенка, в экспедицию, ко-
торую возглавлял Дежнев, 
вошли торговец и приказчик 
Федот Попов и казак Герасим 
Анкудинов. 
— Экспедиция получилась 
с достаточно печальной судь-
бой, — говорит Юрий Борисе-
нок. — Изначально в ней уча-
ствовало семь кочей (деревян-
ных судов. — «ВМ»). Шестью 
из них владел Попов, а седь-
мой принадлежал Анкудино-
ву. Два коча, несмотря на то 
что было лето, разбились 

о льдины. Еще два судна унес-
ло неизвестно куда. По одной 
из версий, на Аляску, потому 
что в какой-то момент там по-
явилось сказание о том, что 
туда пришли какие-то борода-
тые и голубоглазые люди. 
Юрий Борисенок уточняет, 
что в сентябре оставшиеся 

три коча добрались до восточ-
ного побережья Азии. 
— Дежнев обогнул большой 
каменный нос — самую вос-
точную точку Евразии, кото-
рый теперь известен как мыс 
Дежнева, — говорит исто-
рик. — А это означало, что 
между Азией и Америкой су-

ществует пролив, который 
первопроходцы и открыли. Но 
им пришлось зимовать в устье 
реки Анадырь. 
Как добавил историк, после 
этого Федот Попов и Герасим 
Анкудинов умерли от цинги.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

23 июня 2018 года. Памятник-маяк в честь путешественника 
Семена Дежнева, установленный на Чукотке

дата

Участники конкурса поделились 
традициями своего региона
Организаторы подвели итоги 
VI Международного конкур-
са «Расскажи миру о своей 
Родине». В этом году мо-
сквичи подали 635 работ, 
из которых одна заняла при-
зовое место, а еще 25 вошли 
в список лучших.

Всего же победителем стал 
51 участник из 24 российских 
регионов и 15 стран. 
— Наши конкурсы стали ви-
зитной карточкой организуе-
мых Россией проектов куль-
турно-образовательной инте-
грации на пространстве 
БРИКС+. Это вызывает гор-
дость и заставляет нас рабо-
тать с большей отдачей, дока-
зывая, что наши страны еди-
ны, — сказала организатор 
конкурса, президент Иннова-
ционного центра развития 
и воспитания детей и молоде-
жи Екатерина Аверкиева.
В этом году в рамках Года се-
мьи была учреждена специ-
альная номинация «За сохра-

нение традиционных семей-
ных ценностей и преемствен-
ность поколений».
Семья Чичиных из Москвы 
стала обладателем Гран-при 
конкурса. Шестилетняя Ма-
рия рассказала в своей работе 
о дедушке из села Бойково. Он 
всю жизнь работал резчиком 
по дереву, и в старом доме, по 
рассказу девочки, всегда были 
фотографии предков, карти-
ны, нарисованные дедушкой, 
и самодельный иконостас. 
Отметили организаторы и ра-
боты других жителей столи-
цы, которым чуть-чуть не хва-
тило до победы.
— Они рассказали о Москве, 
ее истории, традициях, памят-
ных и интересных местах. Бла-
годаря им тысячи участников 
из других регионов и стран уз-
нали о красоте и культурном 
богатстве региона, — сообщи-
ли в пресс-службе организато-
ров конкурса.
МАРИЯ КУРОПАТКИНА
edit@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Семен Дежнев родился 
7 марта 1605 года в дерев-
не Есиповская в Сояле 
на Пинеге. В 1643 году 
вместе с Михаилом Стаду-
хиным открыл реку Колы-
му, Чукотку и мыс, которо-
му позже было присвоено 
его имя. Он стал первым 
мореплавателем, которо-
му удалось за 80 лет 
до Витуса Беринга пройти 
пролив, отделяющий Чу-
котку от Аляски, по пути 
посетив острова Ратмано-
ва и Крузенштерна.
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